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ЗЕЛЕНЫЙ КАЗАХСТАН

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ СЕКТОР

ЭНЕРГО-НАДЕЖДЫ  
И ТРЕВОГИ  
ЭКИБАСТУЗЦЕВ
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В Экибастузе комплексно ведут 
ремонт ТЭЦ и теплотрасс, 
чтобы больше не повторилось 
прошлогоднее ЧП
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САММИТ «КИТАЙ – ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ»
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БАХЫТ КАИРБЕКОВ. 
КОЧУЮЩИЙ В МИРАХ 
МЕДИУМ
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КАК ОТСЕЯТЬСЯ ВЕСНОЙ,  
ЧТОБ НЕ ОСТАТЬСЯ  
«НА БОБАХ» ОСЕНЬЮ
В одном из основных 
зерносеющих регионов 
Казахстана идут весенние 
работы на полях

23 февраля состоялся 
Международный круглый 
стол, посвященный 70-летию 
известного казахстанского поэта

ВОДНЫЙ ВОПРОС
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Канал выходит 
из долгостроя
В этом году старейшее гидросооружение 
Павлодарского Прииртышья должно 
обводнить 10 000 гектаров степи.

Еще один шаг 
к водородной 
энергетике 
Частная немецко-шведская группа 
компаний Svevind в рамках проекта 
по созданию центра производства 
и распределения «зеленого» водорода 
в Мангистауской области проводит 
геолого-геофизические изыскания 
и анализ воды Каспийского моря.

Анна ЭЛАС, фото Xinhua

И Казахстан, и Китай не сомневаются, 
что благодаря совместным усилиям 

всех стран-участниц саммит наметит новый 
план развития отношений между Китаем и 
государствами Центральной Азии. Саммит 
откроет новую эпоху сотрудничества, хоро-
шие результаты и успешный итог ожидает 
регион от предстоящего форума. 

Китай и страны Центральной Азии явля-
ются не только дружественными соседями, 
но и всесторонними стратегическими 
партнерами. При углублении и развитии 
двусторонних отношений страны всегда 
соблюдают принципы взаимного уважения, 
добрососедства, дружбы, взаимопомощи и 

взаимовыгодного сотрудничества. Сегодня 
отношения государств – это взаимное по-
литическое доверие, повышение качества 
практического сотрудничества и укрепле-
ние взаимодействия на международной 
арене. 

Китай готов объединить усилия со 
странами Центральной Азии, чтобы ис-
пользовать предстоящий саммит как воз-
можность для дальнейшего расширения 
всестороннего сотрудничества, выведения 
двусторонних отношений на новый уро-
вень, внесения вклада в мир, стабильность, 
развитие и процветание в регионе и во 
всем мире. 

Все в ожидании, что в ходе саммита 
председатель КНР Си Цзиньпин выступит с 

важной речью о развитии отношений между 
Китаем и странами Центральной Азии. 
Будет откорректирован механизм сотруд-
ничества Китая и стран региона, обсуждена 
повестка по основным международным и 
региональным вопросам, представляющим 
взаимный интерес. Ожидается также, что 
главы государств подпишут важные по-
литические документы.

Поднебесная за десятилетия добилась 
расположения лидеров стран Центральной 
Азии, прежде всего, выражая уважение, 
предлагая взаимовыгодные условия тор-
говли и займов. Но, самое главное, КНР 
твердо придерживается принципа невме-
шательства во внутренние дела.

Пекин смотрит в глубь Евразии 
По приглашению Председателя КНР Си Цзиньпина Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
посетит Китай с государственным визитом с 16 по 20 мая. Он примет участие в саммите 
«Китай – Центральная Азия», который завтра открывается в Сиане, административном центре 
провинции Шэньси. 

Анна ЧЕРНЕНКО

В первом квартале этого года 
центральные банки разных 

стран рекордно закупились золо-
том. По данным Всемирного совета 
по золоту (WGC), спрос на металл 
со стороны центральных банков 
во всем мире достиг 228 метри-
ческих тонн, что на 176% больше 
по сравнению с прошлым годом. 
На мировом рынке цена тройской 
унции выросла до 2 тыс. долларов, 
хотя год назад за нее давали чуть 
больше 1800 долларов. 

Надо сказать, что мировой ры-
нок золота – достаточно консер-
вативный. Цены на золото там не 
скачут ежедневно вверх и вниз как 
на американских горках. Золото 
подбирается к ценовым высотам 
медленно, но верно. Быстрый годо-
вой рост цен на золото говорит об 
окрепших рисках в мировой финан-
совой системе. При появлении на 
финансовом горизонте признаков 
сильного шторма спекулянты ухо-
дят из ценных бумаг в надежное 
золото, что сразу же сказывается 
на росте цены.

Сейчас дефолт США – главная 
страшилка финансистов всего мира. 
В прошлом году были раскруче-
ны ожидания мировой рецессии, 
поэтому инвесторы продавали 
рискованные ценные бумаги. На 
их распродажах фондовые рынки 
то падали, то поднимались. Но 
обошлось. Мировую инфляцию, 
худо-бедно, центральные банки 
укротили. ВВП многих стран со-
кратился, но правительства бьются 
с его падением. Фондовые рынки 
приободрились и расправили пле-
чи. В США, например, инвесторы, 
«разлюбив» технологические ги-
ганты, вкладывают деньги в акции 
компаний – разработчиков искус-
ственного интеллекта – модной 
инвестиционной «фишки».

БАНКИ И ДОЛГИ
Разговоры о рецессии стихли. Но 

оказалось, что финансовые про-
блемы в мире никуда не делись. 
Сначала в США закачались с десяток 
региональных банков. Отголоски 

банкротства Silicon Valley Bank 
сказались на Швейцарии, которая 
вынуждена была спасать Credit 
Suisse ценой недовольства многих 
инвесторов, которые потеряли до-
ход по облигациям банка, а также 
из-за низкой выкупной стоимости 
акций банка. Для страны, живущей 
привлечением в страну капитала 
и банковскими услугами, потеря 
части репутации «тихой» финан-
совой гавани отзывается оттоком 
денег азиатских и ближневосточ-
ных клиентов. А на действительно 
вкусном швейцарском шоколаде, 
пиве и сыре швейцарская эконо-
мика далеко не уедет.

Банковская система в США в итоге 
устояла. Но тут в коридорах власти 
возник новый кризис. Финансо-
вые власти заговорили о дефолте 
госдолга. Расходы правительства 
растут, и чтобы их финансировать, 
надо включать печатный станок, 
получив одобрение Конгресса. В 
прошлые годы вопрос быстро ре-
шался переговорами с оппозицией 
и уступками власти. Как назло, в 
США набирает скорость предвы-
борный президентский марафон 
и представители конкурирующих 
партий, а также политики-выдви-
женцы на пост президента исполь-
зуют тему в политических целях, 
стараясь максимально выжать для 
себя профитов из этой мега-акту-
альной темы. Госдолг составляет 
125% к ВВП и достиг потолка еще 
в январе, но Минфин перебивался 
тем, что использовал незадейство-

ванные до сих пор в экономике 
средства. Но они иссякли, и Минфин 
заявил, что не сможет платить по 
долгам уже с 1 июня.

НАДО ЛИ ПЛАТИТЬ ПО ДОЛГАМ?
Время идет, деньги на счету 

правительства тают, а переговоры 
не начинаются. И стороны идут 
на обострение. На прошлой не-
деле президент США Джо Байден 
заявил, что если дефолт случится, 
то плохо будет не только США, но 
и всему миру. Однако тут же доба-
вил, что он не позволит сценарию 
реализоваться. Эксперты, поминая 
прошлый опыт, не склонны к тому, 
что США все же объявят дефолт. Этот 
шаг сильно ударит по финансовой 
репутации страны. 

Но то, что в экономике США ре-
ализуются негативные сценарии, 
это факт. На прошлой неделе штат 
Калифорния объявил о невозвра-
те федеральному правительству 
долга в 20 млрд долларов, взятых в 
пандемию. Причем деньги у пра-
вительства штата в наличии есть. 
Штат просто хочет заработать на 
дефолте, ведь по законам штата 
при невыплате долгов для бизнеса 
поднимутся налоги для покрытия 
убытков. 

Как бы то ни было, ситуация с 
госдолгом у США серьезная. На-
пример, МВФ считает, что долг США 
будет расти на 3% ежегодно в период 
2023-2028 годов и превысит к 2028 
году 135% от ВВП. Экономические 
проблемы США тоже никуда не 

делись из-под сукна. Огромный 
внутренний долг можно было тер-
петь на фоне низкой инфляции и 
высокого спроса на доллар. Сейчас 
ставки в США с нулевых выросли до 
5,75%. А отдельные, но крупные раз-
вивающиеся экономики переводят 
взаимные платежи в национальные 
валюты и снижают потребность в 
долларе. В таких условиях каждая 
последующая эмиссия облигаций 
правительства США, через которую 
привлекаются в бюджет деньги, 
становится «золотой». И политики 
будут выжимать из ситуации мак-
симум даже при угрозе реализации 
дефолта.

Для Казахстана ситуация с гос-
долгом США имеет нейтральные 
последствия. От доллара в бли-
жайшее время в мире никто не 
собирается отказываться, он все 
так же остается резервной валютой 
номер один. При проблемах тенге 
просто укрепится, а надежные 
активы типа золота подорожают. 
Долларовой закредитованности у 
казахстанского бизнеса нет, а долги 
квазигоскомпаний в случае чего 
рефинансируют. Основная масса 
депозитов в банках номинирована 
в тенге. И покупка валюты является 
финансовой операцией с долей 
риска отдельных граждан. Тем не 
менее приходится принимать тот 
факт, что перетягивание долгового 
каната конкурирующими полити-
ками США усиливает давление на 
доллар и заставляет инвесторов 
нервничать.

Долларовые игры
Финансисты и обыватели 
всего мира гадают, 
как же решится проблема 
с госдолгом США – будет ли 
в итоге объявлен дефолт? 
Есть большие сомнения, 
что доллар сейчас рухнет. 
Но ситуация в мире 
вызывает беспокойство, и 
инвесторам придется искать 
дополнительные варианты 
для диверсификации своих 
капиталов. 

Нужны ли 
Казахстану 
госпрограммы
Руководство Казахстана делает шаги 
в направлении развития обрабатывающего 
сектора, периодически запуская различные 
госпрограммы. Так, только льготное 
автокредитование обходится стране 
в 188 млрд тенге ежегодно. Эта цифра 
может прибавить к потребительским 
расходам казахстанцев около 1,1% в год. 

В ритме созидания  
В значительной степени отечественная 
экономика задает ритм движения 
к новому Казахстану: увеличивается 
товарообмен, расширяется география 
инвестиций, возрастает международный 
интерес к нашей стране, как к выгодному 
и надежному партнеру.

ПРЕЗИДЕНТ
Под председательством Касым-Жомарта Токаева 

состоялось заседание Совета безопасности РК. Были 
рассмотрены вопросы экологической и водной без-
опасности. 

Глава государства отметил высокую актуальность борьбы 
с природными и антропогенными факторами, создающими 
угрозу экологической безопасности. Акцентировано вни-
мание на проблемах в экологической сфере, требующих 
незамедлительного решения. «Многие промышленные 
предприятия, старые угольные электростанции и котельные, 
которые являются наследием еще советского периода, 
привели к ухудшению экологической ситуации», – отметил 
глава государства.
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СОТРУДНИЧЕСТВО СТЫКОВКА СТРАТЕГИЙ

Председатель КНР Си Цзиньпин 
будет председательствовать 

на саммите, в котором по пригла-
шению китайской стороны также 
примут участие лидеры пяти стран 
Центральной Азии. 

Саммит «Китай – Центральная 
Азия» откроет новую страницу в 
отношениях Китая и стран Цен-
тральной Азии и откроет новую 
эпоху сотрудничества. Предсто-
ящее мероприятие даст новый 
импульс совместному построению 
более тесного сообщества единой 
судьбы Китай – Центральная Азия, 
а также сыграет позитивную роль 
в содействии миру, стабильности, 
развитию и процветанию региона 
и всего мира. 

«Независимо от изменений меж-
дународной ситуации и будущего 
прогресса в своем развитии Китай 
всегда будет для стран Центральной 
Азии дружественным соседом, на-
дежным партнером, хорошим дру-
гом и верным братом, на которого 
они могут положиться», — отметил 
Си Цзиньпин в январе прошлого 
года на виртуальном саммите, по-
священном 30-летию установления 
дипотношений между Китаем и 
пятью странами Центральной Азии.

За прошедшие десять лет под 
руководством лидеров стран Китай 

и государства Центральной Азии 
достигли исторических и прорыв-
ных результатов. В 2022 году главы 
шести стран совместно объявили 
о создании сообщества единой 
судьбы Китай – Центральная Азия, в 
результате чего образовался меха-
низм сотрудничества «Китай – Цен-
тральная Азия». На сегодняшний 
день Китай и все пять государств 
Центральной Азией установи-
ли отношения всеобъемлющего 
стратегического партнерства и 
подписали документ о совместном 
строительстве «Пояса и пути».

Стратегическое взаимодоверие 
между сторонами вышло на новый 
уровень, взаимовыгодное сотруд-
ничество получило новый импульс, 
дружественные обмены вступили 
в новый этап, а отношения между 
Китаем и Центральной Азией и 
региональное развитие продемон-
стрировали небывалую живучесть.

Ключом к успешному сотруд-
ничеству Китая и пяти стран Цен-
тральной Азии выступают взаимное 
уважение, добрососедство, дружба, 
взаимопомощь и взаимная выгода. 
Эти четыре принципа являются 
политическими гарантиями устой-
чивого и долгосрочного развития 
отношений Китая со странами Цен-
тральной Азии, а также источником 

силы для наращивания дружеских 
связей. 

Китай и страны Центральной 
Азии твердо поддерживают друг 
друга в следовании по пути раз-
вития согласно национальным 
реалиям, а также в вопросах, касаю-
щихся основных интересов. Кроме 
того, страны выступают за создание 
новой, всеобъемлющей, устойчивой 
и основанной на сотрудничестве 
концепции безопасности. Стороны 
прилагают совместные и действен-
ные усилия для борьбы с «тремя 
силами зла», транснациональной 
организованной преступностью и 
наркотрафиком, а также противо-
стоят вмешательству во внутренние 
дела и «цветным революциям». 

Китай и страны Центральной 
Азии имеют одинаковые или схожие 
позиции по ряду важных вопросов 
международной повестки, поддер-
живают тесное сотрудничество в 
рамках ООН, ШОС и других много-
сторонних механизмов, практикуют 
подлинную многосторонность, 
внося свой вклад в продвижение 
реформы глобальной системы 
управления и построение сообще-
ства единой судьбы человечества. 

Страны Центральной Азии актив-
но реагируют и твердо поддержи-
вают выдвинутые Китаем важные 

инициативы, включая Инициативу 
в области глобального развития, 
Инициативу в области глобальной 
безопасности и Инициативу гло-
бальной цивилизации. На фоне 
изменчивости международной 
обстановки Китай и пять стран 
Центральной Азии укрепляют узы 
добрососедства и дружбы, соз-
дают пояс высококачественного 
сотрудничества, надежный «щит» 
для укрепления мира, «большую се-
мью» с полным учетом культурного 
разнообразия и тесного взаимодей-
ствия, а также обеспечивают мир и 
развитие на всей планете.

Центральная Азия – место, где 
впервые была выдвинута инициа-
тива «Пояс и путь», а также образ-
цовый регион, достигший первых 
результатов в сфере совместного 
строительства «Пояса и пути». В 
течение 10 лет с момента выдви-
жения инициативы Китай и пять 
стран Центральной Азии активно 
реализуют сопряжение стратегий 
развития, достигая плодотворных 
результатов в рамках высокока-
чественного строительства «Пояса 
и пути».

В частности, были успешно 
выполнены такие крупные про-
екты, как газопровод Китай – 
Центральная Азия, нефтепровод 

Китай – Казахстан, шоссе Китай 
– Киргизия – Узбекистан и автодо-
рога Китай – Таджикистан. Помимо 
этого, стремительно растет число 
отправлений грузовых поездов 
Китай – Европа, проходящих че-
рез Центральную Азию. Между 
Китаем и Центральной Азией 
предварительно сформировалась 
всесторонняя пространственная 
сеть взаимосвязи, охватывающая 
автомобильные и железные доро-
ги, авиацию и нефтегазопроводы, 
что не только способствовало 
модернизации промышленности, 
повышению уровня взаимосвязи 
и улучшению благосостояния на-
селения Центральной Азии, но и 
заложило прочную базу для бес-
перебойного функционирования 
производственных цепочек и 
цепочек поставок в Азии и Европе. 

Лидеры стран Центральной Азии 
с одобрением отмечают, что на фоне 
изменяющейся международной 
обстановки и умножающихся фак-
торов неопределенности совмест-
ное строительство «Пояса и пути» 
создает благоприятные условия для 
развития региона.

Механизм сотрудничества «Ки-
тай – Центральная Азия» – новый 
механизм взаимодействия между 
Китаем и странами Центральной 
Азии, характеризующийся откры-
тостью и прозрачностью, взаимной 
выгодой и всеобщим выигрышем, 
равноправием, прагматичностью 
и эффективностью. 

В целях укрепления практическо-
го сотрудничества между Китаем 
и Центральной Азией китайская 
сторона предложила наращивать 
взаимодействие в семи приори-

тетных направлениях, в том числе 
транспорте, экономике и торговле, 
инвестициях, промышленности, 
сельском хозяйстве, энергетике, 
таможне и гуманитарной сфере, 
постепенно устанавливать специ-
альные механизмы сопряжения и 
сотрудничества в этих областях и 
создавать всестороннюю, простран-
ственную и многомерную структуру 
субрегионального сотрудничества. 
Это предложение, соответствующее 
потребностям стран Центральной 
Азии и тенденции региональной 
интеграции, получило положитель-
ный отклик многих сторон. 

Министры иностранных дел пяти 
стран Центральной Азии заявили, 
что сотрудничество между Китаем и 
Центральной Азией играет важную 
роль в укреплении стратегического 
взаимодоверия, ускорении их соб-
ственного развития, продвижении 
взаимосвязи и защите общей безо-
пасности, а также служит примером 
взаимовыгодного сотрудничества 
для других стран. Вместе с тем, 
они выразили уверенность в том, 
что саммит «Китай – Центральная 
Азия» откроет новую страницу в 
отношениях сторон, предоставив 
возможность для трансформации 
стран Центральной Азии и повы-
шения влияния региона.

В единстве мысли и воли – залог 
победы. Исходя из общего благо-
состояния народов шести стран, 
саммит «Китай-Центральная Азия», 
безусловно, внесет новый вклад 
в создание лучшего будущего 
отношений Китая со странами 
Центральной Азии и продвижение 
построения сообщества единой 
судьбы человечества.

САММИТ «КИТАЙ – ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ»НОВАЯ СТРАНИЦА  
В ОТНОШЕНИЯХ НАШИХ СТРАН
18-19 мая в Сиане, административном центре провинции Шэньси (Северо-Западный Китай), состоится саммит 
«Китай – Центральная Азия». Он станет первым в этом году крупным дипломатическим мероприятием, 
в котором Китай выступит принимающей стороной, а также первым саммитом, проводимым главами шести 
государств в очном формате с момента установления дипломатических отношений 31 год назад. Это событие 
является важной вехой в истории развития отношений между Китаем и государствами Центральной Азии.

Чжан СЯО, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол КНР в РК

Будучи ключевым и приоритетным на-
правлением сотрудничества между двумя 

государствами, сельскохозяйственное взаимо-
действие постоянно выходит на новый уровень, 
внося важный вклад в развитие сельского 
хозяйства и улучшение качества жизни на-
селения стран. 

В последние годы между Китаем и Казах-
станом зафиксирован устойчивый рост объема 
торговли сельскохозяйственной продукцией. 
По итогам 2022 года этот показатель соста-
вил 930 млн долл., увеличившись на 61,3% 
в годовом исчислении. В частности, экспорт 
из Китая в Казахстан вырос на 9%, до 350 
млн долл., в то же время импорт Китая достиг 
570 млн долл., что на 128,6% больше, чем за 
аналогичный период 2021 года.

Китай поставил в Казахстан такие сельско-
хозяйственные продукты, как фрукты, овощи 
и грибы, а импортировал из Казахстана рас-
тительное масло, пшеницу, хлопок и т.д. За 
первые два месяца текущего года объем 
торговли сельскохозяйственной продукцией 
между двумя странами увеличился на 36,6% в 
годовом исчислении, достигнув 200 млн долл. 

Агротехническое сотрудничество Китая и 
Казахстана тоже дало плодотворные результа-
ты.  Северо-западный университет сельского и 
лесного хозяйства Китая, Харбинский научно-
исследовательский ветеринарный институт при 
Академии сельскохозяйственных наук Китая, 
Научно-исследовательский Центр экологии 
и окружающей среды Центральной Азии при 
Академии наук Китая совместно с Казахским 
агротехническим университетом имени С. 
Сейфуллина, Казахским национальным аграр-
ным университетом и Северо-Казахстанским 
государственным университетом имени М. 
Козыбаева построили лаборатории для прове-
дения научно-исследовательских работ. Была 
успешно создана Китайско-казахстанская со-
вместная лаборатория сельскохозяйственных 
наук, Китайско-казахстанский центр обработки 
больших данных в сфере сельского хозяйства 
и Казахско-китайский центр механизации 
сельского хозяйства. Помимо этого, активно 
реализуется проект демонстрационной базы 
картофелеводства.

В 2022 году Китай поставил в Казахстан 
лабораторное оборудование для анализа ка-
чества сельскохозяйственной продукции, что 
окажет поддержку в согласовании стандартов 
контроля качества сельскохозяйственной про-
дукции и способствует экспорту казахстанской 
сельскохозяйственной продукции в Китай.

В сельскохозяйственной отрасли были 
успешно реализованы китайские инвести-
ционные проекты, которые стимулировали 
развитие сельского хозяйства Казахстана. В 
2016 году сельскохозяйственные ведомства 

Китая и Казахстана подписали план общих 
действий, а китайские зерновые предприятия 
и Министерство сельского хозяйства РК заклю-
чили соглашение о сотрудничестве в области 
глубокой переработки зерна. 

Китайская компания «Айцзюй», занимаю-
щаяся переработкой зерновых и масличных 
культур, создала в Северо-Казахстанской об-
ласти агропромышленный и логистический 
парк, где расположены зерновые склады и 
крупнейший в Казахстане завод по производ-
ству растительного масла. Кроме того, компания 
намерена развивать животноводство, овцевод-
ство и мясопереработку, а также предоставлять 
промышленные технологические услуги в 
Казахстане.

Другим примером китайско-казахстанского 
сельскохозяйственного сотрудничества стал 
завод по производству сухого молока «Золотой 
Верблюд» в Туркестанской области, который 
уже введен в эксплуатацию. Это крупнейшее 
в Казахстане предприятие по переработке 
верблюжьего молока, выпускаемая им про-
дукция пользуется большой популярностью 
на китайском рынке. 

Китай и Казахстан имеют большую вза-
имодополняемость в аграрной области. 
Сотрудничество в этой сфере отличается 
огромным потенциалом развития. КНР, 
имеющая большой опыт в генетической 
селекции, улучшении состоянии почвы, водо-
экономичной ирригации и «умном» сельском 
хозяйстве, осваивает передовые современные 
сельскохозяйственные технологии и научные 
методы управления.  Казахстан, в свою оче-
редь, обладает обширной территорией и бо-
гатыми ресурсами, что выступает очевидным 
преимуществом в развитии животноводства 
и растениеводства. Вместе с тем, сельхозма-
шины китайского производства, характери-
зующиеся отличным качеством, умеренными 
ценами и высококлассным послепродажным 
сервисом, помогают Казахстану повысить 
уровень механизации сельского хозяйства. 
В настоящее время Китай и Казахстан ведут 
дальнейшее согласование политики торговли 
сельскохозяйственной продукцией и инспек-
ционных и карантинных стандартов.

В этом году исполняется 10 лет инициативе 
совместного строительства «Пояс и путь». 2023 
год также является началом нового «золотого 
30-летия» китайско-казахстанских отноше-
ний. Сотрудничество в области сельского 
хозяйства становится важным направлением 
и значимой точкой роста для развития от-
ношений двух сторон. Под стратегическим 
руководством лидеров двух стран и при 
их личном содействии Китай и Казахстан 
будут продолжать тесное взаимодействие и 
совместными усилиями продвигать углубле-
ние практичного сотрудничества в области 
сельского хозяйства, принося больше пользы 
народам обеих стран.

Цзю ХАЙФЭН, Ляо ЖУЙЛИН

В 13:30 26 марта 2023 года Чэнь 
Цзюнь, менеджер производствен-

ного отдела китайско-казахстанской 
международной логистической компа-
нии в городе Ляньюньган (провинция 
Цзянсу, Восточный Китай), и водитель 
прибывающего поезда обменялись 
сообщениями с информацией о при-
бытии состава и готовности к его приему. 
Пять минут спустя под звуки свистков 
грузовой поезд прошел под мостом 
и медленно въехал на Базу китайско-
казахстанского логистического сотруд-
ничества в Ляньюньгане.

«45 вагонов, 90 контейнеров, можно 
готовиться к разгрузке», – подал команду 
Чэнь Цзюнь, проверив график приема 
поездов. Затем контейнеры с надписью 
«Поезд Китай – Европа» были немед-
ленно подняты гигантским козловым 
краном и аккуратно сложены штабеля-
ми. Через два дня казахстанский груз, 
состоящий из свинцовых и цинковых 
слитков общим весом 2300 тонн, был 
загружен на судна в порту Ляньюньган, 
находящемся рядом с Базой китайско-
казахстанского логистического сотруд-
ничества, и отправлен в Японию, Южную 
Корею и Юго-Восточную Азию.

База китайско-казахстанского логи-
стического сотрудничества в Ляньюнь-
гане открыла Казахстану, крупнейшей 
в мире внутриконтинентальной стране, 
выход к Тихому океану. Это первый клю-
чевой проект, реализованный Китаем 
и Казахстаном в рамках совместного 
строительства «Пояса и пути», а также 
хороший старт для запуска комбиниро-
ванных сухопутно-морских перевозок 
грузов двух стран. Стоит отметить, что с 
момента подписания соглашения о со-
трудничестве до начала осуществления 
проекта прошло всего 8 месяцев. 19 мая 
2014 года лидеры Китая и Казахстана со-
вместно запустили систему управления, 
и проект официально стартовал. 

За последние 10 лет база превра-
тилась из небольшого склада без вы-
деленной железнодорожной линии в 
центр смешанных сухопутных и морских 
перевозок. Чэнь Цзюнь стал слышать все 
больше гудков поездов, график приема и 
отправления которых уплотнился. Рань-
ше на базу приходил всего один поезд 
раз в два-три дня, теперь два или три 
поезда – в день. Чэнь Цзюнь сообщил 
корреспондентам: «Поезд, который я 
только что принял, – 5022-й по счету!»

В недавно построенном цифровом 
диспетчерском центре базы Китайско-
казахстанского логистического сотруд-
ничества в Ляньюньгане на большом 
экране отображаются данные о при-
бытии и отправлении поездов, а также 
о рабочем состоянии разных площадок. 
Кроме того, здесь можно одновременно 
наблюдать за двумя площадками, распо-
ложенными на большом расстоянии друг 
от друга. Благодаря системе взаимос-
вязи данные китайско-казахстанских 
партнеров синхронизируются, так что 

обе стороны могут следить за ходом 
работы друг друга, что повышает рабо-
чую эффективность. Чэнь Цзюнь, указав 
на экран, сказал: «Смотрите, сухой порт 
тоже загружен!»

На экране показался оживленный 
сухой порт «Хоргос-Восточные ворота», 
который расположен в 15 километрах 
от пограничного перехода «Хоргос» 
(СУАР, КНР) на китайско-казахстанской 
границе и в более чем 4000 киломе-
трах от базы китайско-казахстанского 
логистического сотрудничества в 
Ляньюньгане. Услышав, что корреспон-
денты хотят связаться с ним, 51-летний 
Мурат Сулейменов с улыбкой на лице 
появился перед камерой в оранжево-
бело-черном комбинезоне.

Мурат Сулейменов, занимающий 
должность руководителя производ-
ственного отдела сухого порта «Хоргос-
Восточные ворота», работает здесь уже 
шесть лет. Он стал свидетелем развития 
сухого порта, который был совместно 
инвестирован и построен Казахстаном 
и Китаем. «Я своими глазами увидел 
плоды сотрудничества Китая и Казах-
стана в трансграничных перевозках», 
– сказал он. 

Сулейменов подчеркнул, что до строи-
тельства сухого порта здесь был пустырь. 
За короткие несколько лет «Хоргос-
Восточные ворота» стали крупнейшим 
сухим портом в Центральной Азии. В 
настоящее время совокупный объем 
переработки контейнеров порта достиг 
1,2 млн штук. Оживленные трансгра-
ничные перевозки также способствуют 
развитию прилегающих территорий, 
привлекая туда все больше казахской 
молодежи.

Мурат сказал: «Теперь многие дети 
из близлежащих деревень и городов 
сознательно выбирают механическую 
специальность при поступлении в вузы 
и после окончания учебы идут работать 
в сухой порт, вместо того чтобы тру-

доустраиваться вдали от дома. И это 
замечательно!» 

Он, указав на ряд высотных зданий, 
сообщил журналистам, что вокруг сухого 
порта были построены жилые ком-
плексы и торговые центры, и он также 
поселился здесь.

По словам Мурата, именно благодаря 
инициативе «Пояс и путь» и совместным 
усилиям Китая и Казахстана появилось 
новое сухопутное и морское транспорт-
ное сообщение между Азией и Европой. 
«Теперь у Казахстана есть собственный 
выход к Тихому океану, который стал 
важным транспортным узлом, соединя-
ющим Азию и Европу! Это место стало 
процветать, а у нас появилась хорошая 
работа». 

Инициатива «Пояс и путь», отличаю-
щаяся взаимной выгодой и взаимным 
выигрышем, объединяет народы Китая 
и Казахстана на пути воплощения 
мечты о совместном развитии. Так, 
Жанатасская ветровая электростанция, 
крупнейший ветроэнергетический про-
ект в Центральной Азии, подключилась 
к сети и начала производить электро-
энергию, удовлетворив потребности в 
электричестве более миллиона местных 
семей; крупные стратегические проекты, 
такие как создание производственной 
линии автомобильной компании JAC и 
модернизация Шымкентского нефтепе-
рерабатывающего завода, дали мощный 
толчок экономическому и социальному 
развитию Казахстана; высококачествен-
ные казахстанские товары, в числе 
которых пшеничная мука и молочные 
продукты, стали пользоваться большой 
популярностью на китайском рынке. 

Вне сомнений, дальнейшее высоко-
качественное строительство Китаем и 
Казахстаном «Пояса и пути» и ускорение 
состыковки стратегий развития принесут 
народам двух стран еще больше пользы 
и откроют китайско-казахстанским от-
ношениям более блестящее будущее.

Цех китайской автомобильной компании JАС в Казахстане.  
Фотоматериал предоставлен компанией JАС

ПЛОДОТВОРНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ АГРАРИЕВ

За 31 год после установления дипломатических 
отношений между Китаем и Казахстаном две 
страны достигли скачкообразного развития 
в двухсторонних связях, статус которых 
был повышен до вечного всеобъемлющего 
стратегического партнерства. Неуклонно 
укрепляется политическое взаимное доверие 
двух сторон и углубляется взаимодействие 
в многообразных областях.

ПОЛЬЗА НАРОДАМ 
КИТАЯ И КАЗАХСТАНА

 В сентябре 2013 года во время своего визита в Казахстан председатель КНР Си Цзиньпин 
выдвинул инициативу строительства «Экономического пояса Шелкового пути». 
Это положило начало международному сотрудничеству в рамках «Пояса и пути». Последние 
10 лет Китай и Казахстан являются пионерами в области совместного строительства «Пояса 
и пути», взаимодействие двух сторон дало плодотворные результаты.
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Ли СИНЬПИН, корреспондент газеты 
«Жэньминь жибао» 

В частности, за март было совершено 
1488 отправлений грузовых соста-

вов, что на 31% больше, чем в марте 
2022 года, при этом количество пере-
везенных стандартных контейнеров 
достигло 162 тыс. штук, увеличившись 
на 52% в годовом выражении. С мая 
2020 года 35 месяцев подряд еже-
месячное количество отправлений 
грузовых поездов Китай – Европа 
превысило тысячу.

Утром 24 марта поезд Китай – 
Европа, груженный автозапчастями 
и другими товарами, отправился с 
Центрального вокзала Уханя (про-
винция Хубэй, Центральный Китай). 
Это первый состав, который напрямую 
связал китайский город Ухань и город 
Жодино Беларуси. С начала этого года 
открыли три новые линии из Уханя в 
Европу. К настоящему времени ста-
бильно действуют 44 трансграничных 
транспортных маршрута, которые 
соединяют Ухань с 109 городами в 
40 странах Евразийского континента. 

Сеть, образовавшаяся из железно-
дорожных маршрутов между Китаем 
и Европой, становится все более 
плотной, а транспортные каналы – 
все шире. В этом году ряд китайских 
городов, в том числе Пекин, Тяньцзинь, 
Аньян (провинция Хэнань), Чжуншань 
(провинция Гуандун), запустил свой 
первый маршрут Китай – Европа. 
Кроме того, наблюдается увеличение 
количества станций на существующих 
железнодорожных линиях. 

Модернизация и улучшение услуг 
также помогают постоянно увеличи-
вать количество заказов на перевозку 
грузов. Стыковка «Морского Шелково-
го пути» и «Сухопутного Шелкового 
пути» открыла новые возможности для 

комбинированных железнодорожно-
морских перевозок. Не так давно 
на пристань Хайтянь города Сямэнь 
(провинция Фуцзянь, Юго-Восточный 
Китай) прибыло грузовое судно из 
вьетнамского порта Хошимин. После 
быстрого оформления таможенного 
транзита грузы на борту были пере-
везены поездом Китай – Европа в 
Алматы Казахстана.

«Стыковка «Морского Шелкового 
пути» и «Сухопутного Шелкового 
пути» сократила процесс транспор-
тировки всего до 20 дней, что на 45 
дней короче, чем перевозка по морю. 
Теперь это лучший логистический 
маршрут между Юго-Восточной Азией 
и Центральной Азией», – сказал со-
трудник подразделения корпорации 
«Китайские железные дороги» в 
городе Наньчан (провинция Цзян-
си, Юго-Восточный Китай). По его 
словам, город Сямэнь активно про-
двигает трансграничные перевозки 
LCL (неполная загрузка контейнера) 
для сбора сыпучих грузов из Южной 
Кореи, Японии и стран Юго-Восточной 
Азии, а затем их отправки в Европу 
на поездах Китай – Европа.

Непрерывное совершенствование 
инфраструктуры и сопутствующих 
услуг также способствует постоянно-
му повышению производительности 
грузоперевозок поездами Китай – 
Европа. В результате трехкратного 
расширения и преобразования со-
оружения эффективность погрузоч-
но-разгрузочных работ на станции 
Международного порта Сиань в городе 
Сиань (провинция Шэньси, Северо-За-
падный Китай) повысилась на 30%. 

Чтобы удовлетворить спрос на ус-
луги грузовых перевозок поездами 
Китай-Европа, пекинское подразделе-
ние корпорации «Китайские железные 
дороги» открыло два новых грузовых 

маршрута, которые берут свое начало 
на базе поездов Китай – Европа в 
уезде Гаои города Шицзячжуан (про-
винция Хэбэй, Северный Китай), за 
счет чего погрузочная возможность 
базы увеличилась на 50%. 

В Ухане внедряется модель «быстро-
го таможенного оформления» грузов, 
перевозимых составами Китай-Евро-
па, таможенные и железнодорожные 
департаменты стали делиться логи-
стическими данными, что сократило 
время таможенного оформления на 
1-2 дня и повысило эффективность 
выполнения таможенных процедур 
в железнодорожных портах. В то же 
время наблюдается постоянное рас-
ширение ассортимента перевозимых 
поездами Китай – Европа товаров, в 
числе которых автомобили, автозап-
части, древесина, мебель, химикаты, 
механическое оборудование, удо-
брения и пр.

Утром 8 апреля со станции «Де-
ревня Туаньцзе» в городе Чунцин 
(Юго-Западный Китай) выехал поезд, 
загруженный автомобилями на новых 
источниках энергии, который пройдет 
через погранпереход Алашанькоу на 
границе Китая и Казахстана и приедет 
в Дуйсбург Германии. 

Благодаря бурному развитию от-
ечественной отрасли транспортных 
средств на новых источниках энергии, 
автомобили, работающие на новой 
энергии, стали новой точкой роста 
объема перевозок многих поездов 
Китай – Европа. По словам предста-
вителя Международного порта Сиань, 
они запустили специальные поезда 
для перевозки экспортируемых авто-
мобилей, и за счет таких преимуществ 
поездов Китай – Европа, как своевре-

менность, быстрота, прямой доступ к 
внутренним районам, грузовые поезда 
Китай – Европа из Сианя стали новым 
выбором автопроизводителей Geely, 
BYD и других автомобилестроитель-
ных компаний при поставке продук-
ции на зарубежный рынок.

Как сообщил начальник отдела 
корпорации «Китайские железные до-
роги» в городе Чжэнчжоу (провинция 
Хэнань, Центральный Китай), их отдел 
предложил клиентам индивидуальные 
услуги по перевозке контейнеров с 
автомобилями. Теперь в одном контей-
нере можно разместить четыре авто, 
что значительно снижает комплексные 
логистические затраты компаний-экс-
портеров автомобилей. 

Продолжительное восстановление 
и улучшение китайской экономики в 
целом способствовало достижению 
новых рекордов в сфере ж/д пере-
возок Китай – Европа в первые три 
месяца текущего года. За этот пери-
од времени из города Сиань было 
отправлено свыше 1100 поездов, 
доставивших 1,003 млн тонн грузов, 
оба показателя выросли на 39,6% и 
66,1% соответственно по сравнению 
с первым кварталом прошлого года. 
В городе Ухань было запущено 315 
поездов с 25 968 стандартными 
контейнерами, эти показатели уве-
личились на 202,88% и 202,80% в 
годовом выражении соответственно. 
На железнодорожных маршрутах, 
соединяющих город Хэфэй (про-
винция Аньхоу, Восточный Китай) с 
европейскими странами, появилась 
21 новая станция, по этим линиям 
стали курсировать 340 поездов, что на 
49,78% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Родившийся в 1990-х годах молодой человек 
из Казахстана по имени Руслан Туленов был 
ласково прозван китайскими интернет-
пользователями «человеком-пандой».
Чжоу ЯЦЗЮНЬ, корреспондент газеты «Жэньминь жибао»

В 2009 году 16-летний Руслан приехал учиться в про-
винцию Хайнань (Южный Китай). Однажды сделав на 

университетской мобильной станции переливания крови 
анализ крови, он узнал, что она у него с отрицательным 
резус-фактором, которая в Китае из-за своей редкости на-
зывается «кровью панды». С тех пор Руслан многократно 
безвозмездно сдавал кровь, в общей сложности пожертвовав 
более 5 тыс. мл крови. 

В сентябре 2013 года, выступая в Назарбаев Универси-
тете в Казахстане, председатель КНР Си Цзиньпин высоко 
оценил поступок Руслана. «Во время учебы и проживания 
в Китае я видел стремительное развитие этой страны, по-
этому решил остаться здесь и реализовать свои ценности», 
— сказал Руслан.

Вскоре молодому человеку выпала возможность построить 
успешную карьеру. В 2018 году Китай объявил о строи-
тельстве порта свободной торговли на острове Хайнань, 
а в 2019 году, когда Хайнаньское бюро международного 
экономического развития набирало работников со всего 
мира, Руслан стал первым иностранным сотрудником и 
поступил на работу в отдел прессы, ответственный за зна-
комство мировой общественности с Хайнаньским портом 
свободной торговли.

«Хайнань, где была создана пилотная зона свободной 
торговли, запущено строительство порта свободной тор-
говли и проведена Китайская международная выставка 
потребительских товаров, динамично развивается, служа 
новой платформой для осуществления политики реформ и 
открытости Китая, поэтому мне очень повезло реализовать 
свои жизненные ценности на столь большой арене», – под-
черкнул Руслан. 

Молодой человек был глубоко впечатлен тем, что Китай 
неустанно расширяет открытость внешнему миру на высоком 
уровне. Как он отметил, Казахстан расположен в центре Евра-
зийского континента, через него из Китая в Европу проходят 
многие сухопутные транспортные магистрали. С тех пор как 
Китай выдвинул инициативу «Пояс и путь», строительство 
транспортной инфраструктуры Казахстана ускорилось, 
был запущен ряд транзитных поездов Китай-Европа, что 
способствовало развитию торгового и инвестиционного 
сотрудничества между Казахстаном и Китаем. 

Руслан также привел в пример НПЗ и другие проекты, 
реализованные китайскими предприятиями в его родном 
городе Атырау, которые предоставили много рабочих мест 
местным жителям. По его словам, все больше китайских 
предприятий ведут свою деятельность в нефтегазовой 
промышленности и высокотехнологичных отраслях в Казах-
стане, и множество казахстанских предприятий вкладывают 
свои инвестиции в Китай.

По мнению Руслана, совместное строительство «Пояса и 
пути» выступает не только инициативой по взаимовыгодному 
сотрудничеству, но и служит мостом для содействия контактов 
между народами. Он сказал: «Последние годы все больше 
молодых казахов, таких как я, приезжают в Китай учиться и 
работать, а многие китайские студенты отправляются в Ка-
захстан, чтобы познакомиться с разнообразными местными 
культурами. Можно сказать, что благодаря всестороннему 
продвижению строительства «Пояса и пути» обмены и 
сотрудничество между двумя странами развиваются не 
только в сфере экономики, но и дают заметные результаты 
в стимулировании культурных обменов».

Молодого человека восхищает то, что КНР ставит перед 
собой цели развития и неуклонно двигается к их выполне-
нию. Руслан считает, что Китай, постоянно наращивающий 
политику открытости внешнему миру, вносит важный вклад 
в содействие общему развитию мира. «Определяя цели в 
области развития, Китай готов развиваться вместе с другими 
странами, что способствует прогрессу соседних государств. 
Это и есть главная причина большой популярности концеп-
ции сообщества единой судьбы человечества и инициативы 
«Пояс и путь», – сказал Руслан.

МАРШРУТ  
«КИТАЙ – ЕВРОПА» 
НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
Согласно данным Китайской государственной 
железнодорожной компании (далее –Китайские железные 
дороги), за первый квартал текущего года в рамках 
международных железнодорожных грузоперевозок 
по маршрутам Китай – Европа было отправлено 4186 
поездов и перевезено 449 тыс. стандартных контейнеров. 
Данные показатели оказались на 15% и 28% выше 
соответственно по сравнению с аналогичным периодом 
предыдущего года. Из логистического хаба района Пингу города Пекин выехал первый  

для столицы Китая прямой грузовой поезд в рамках международных  
ж/д грузоперевозок Китай – Европа.  

Фотоматериал газеты «Жэньминь жибао» онлайн/Сунь Лицзюнь
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

Руслан ТУЛЕНОВ: 
«КИТАЙ БУДЕТ  
ЕЩЕ ШИРЕ 
РАСПАХИВАТЬ  
СВОИ ДВЕРИ 
ВНЕШНЕМУ МИРУ»

Ван ЦЗЮНЬЛИН 

Согласно данным Китайской ассо-
циации строительного машино-

строения, за январь-март текущего 
года крупные производственные 
предприятия Китая в общей сложности 
экспортировали 28 643 экскаватора, 
что на 13,3% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Некоторым 
ведущим предприятиям отрасли уда-
лось удвоить экспорт продукции, при 
этом новые заказы продолжают расти.

По сообщению Министерства про-
мышленности и информатизации КНР, 
Китай, где производится 22 категории 
продукции машиностроения, является 
одной из стран с самым широким 
спектром таких товаров. Китай лиди-
рует в мире по объему производства 
экскаваторов, кранов, погрузчиков и 
другой крупной инженерной техники.

Отмечается, что причина быстрого 
роста экспорта отечественных экска-
ваторов заключается в качественном 
развитии машиностроительных пред-
приятий. Как сообщил У Юаньфэн, 
заместитель генерального директора 
подразделения китайского машино-
строительного предприятия Zoomlion, 
специализирующегося на производ-
стве землеройных машин, за первый 
квартал этого года экспорт главных 
моделей экскаваторов Zoomlion вырос 
более чем на 200% в годовом выра-
жении. По его словам, это достижение 
неотделимо от больших инвестиций 
компании в разработку продукции и 
технологий производства.

«За последние годы мы построили 
в городе Чанша (провинция Хунань, 
Центральный Китай) первую в отрасли 
базу интеллектуального производства 
экскаваторов по полному циклу. По 
сравнению с традиционными про-
изводственными линиями средняя 
производственная мощность на новой 
базе увеличилась почти на 70%, а 
производственный цикл сократился 
на 65%. Крупные и средние экскава-

торы Zoomlion высоко оцениваются 
зарубежными клиентами благодаря их 
характеристикам, таким как мощность, 
производительность, расход топлива 
и способность работать в сложных 
условиях», – сказал У Юаньфэн.

За первый квартал этого года экс-
порт экскаваторов компании LiuGong 
по производству строительной техники 
вырос на 16% в годовом исчислении, в 
частности, рост экспорта машин весом 
свыше 30 тонн превысил 80%. Говоря о 
росте экспорта продукции, начальник 
отдела международных операций 
LiuGong Линь Шэньцай отметил, что 
именно инвестиции предприятия в 
сферу обслуживания помогают заво-
евать доверие зарубежных клиентов.

К настоящему времени LiuGong 
основала семь зон продаж экскава-
торов в 102 странах по всему миру с 
собственными каналами реализации и 
системой послепродажного обслужи-
вания, которая работает в режиме 24/7.

«Средняя наработка наших экскава-
торов на отказ составляет более 1700 
часов. У нас также есть грейдеры, буль-
дозеры, погрузчики и другая техника 
для землеройных работ, а также сеть 
послепродажного обслуживания по 
всему миру», – сказал Линь Шэньцай.

По мнению научного сотрудника 
Института экономики промышленно-
сти при Академии общественных наук 
Китая Чжоу Миньляна, в то время как 
мир сталкивается с понижательным 
экономическим давлением, страны 
Северной Америки, Европы, Юго-
Восточной Азии и Ближнего Востока 
увеличивают свои инвестиции в ин-
фраструктуру и горнодобывающую 
промышленность для стабилизации 
экономического роста, что является 
важной причиной роста спроса на 
экскаваторы и другую механическую 
технику за рубежом. 

Он добавил, что китайские предпри-
ятия воспользовались этой возмож-

ностью благодаря своим надежным 
технологическим возможностям, 
репутации товаров и системе обслу-
живания, добившись роста экспорта 
экскаваторов и других строительных 
машин. 

Научный сотрудник Института 
«Один пояс, один путь» при Пекин-
ском педагогическом университете 
Ван Чжэ считает, что популярность 
китайских экскаваторов за рубежом 
отражает мировое признание ки-
тайского производства. По его сло-
вам, строительство инфраструктуры 
является основой экономического 
и социального развития региона. За 
последнее десятилетие инициатива 
«Один пояс, один путь» получила 
широкий отклик в странах вдоль 
ее маршрута и за его пределами, а 
тесное и углубленное сотрудничество 
в рамках этой инициативы создало 
благоприятную внешнюю среду для 
экспорта китайских экскаваторов.

Экскаваторы, дорожные катки и другая инженерная техника в индустриальном парке ведущего китайского производителя 
тяжелой техники SANY в новом районе Линьган Шанхая (Восточный Китай) готовится к отправке за границу.  

Фотоматериал газеты «Жэньминь жибао» онлайн/Цзи Хайсинь

КИТАЙСКИЕ ЭКСКАВАТОРЫ 
ПОЛЬЗУЮТСЯ БОЛЬШИМ СПРОСОМ  
Экспорт экскаваторов рассматривается как показатель развития машиностроения и даже всей обрабатывающей 
промышленности. С этого года экспорт китайских экскаваторов постоянно увеличивается, что стало позитивными 
сигналом на фоне вялого восстановления мировой экономики.
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При этом именно Китай пре-
вратил в реальность цели 

государств нашего региона по ди-
версификации рынков. Так, в свое 
время Пекин профинансировал 
строительство системы газопро-
водов на территории Туркмени-
стана, Узбекистана и Казахстана. 
Это система обеспечивает также 
энергетические потребности Ки-
тая. Благодаря взаимовыгодному 
экономическому подходу КНР 
становится ведущим деловым 
партнером для всех государств 
Центральной Азии. 

В последние годы стороны ста-
новятся все более близки в эко-
номических и торговых обменах. 
Данные показывают, что торговый 
оборот Китая и пяти стран Цен-
тральной Азии в прошлом году 
увеличился примерно на 40% в 
годовом исчислении и достиг 70,2 
млрд долларов, что стало рекордно 
высоким показателем. Взаимные 
прямые инвестиции оставались 

стабильными. За первые два ме-
сяца текущего года объем торговли 
между Китаем и Центральной Ази-
ей увеличился на 22% в годовом 
исчислении. Объем инвестиций 
Китая в Центральную Азию, на-
чинаясь почти с нуля, достиг 40 
миллиарда долларов. КНР стала 
одним из крупнейших торговых 
и инвестиционных партнеров 
Центрально-Азиатской «пятерки». 

Реализован целый ряд стратеги-
чески значимых проектов сотруд-
ничества. Таких как газопровод 
«Китай – Центральная Азия», не-
фтепровод «Китай – Казахстан», 
автодороги «Китай – Кыргызстан 
–Узбекистан», «Китай –Таджики-
стан», что придало мощный им-
пульс социально-экономическому 
развитию наших стран.  

В духе взаимной помощи и вы-
ручки мы сформировали новую 
схему сотрудничества в области 
безопасности. Китай и государства 
Центральной Азии как близкие 
соседи, имеющие длинную общую 
границу и интересы безопасности, 

являются естественными партне-
рами и союзниками. Так, были 
объединены усилия по борьбе с 
«тремя силами зла»: наркотрафи-
ком, кибер- и транснациональной 
организационной преступностью. 

КНР укрепляет свои отношения 
со странами Центральной Азии 
во всех сферах. Культурный обмен 
обогащает цивилизации, поэтому 
страны открывают свои культур-
ные центры в соседних странах. 
А Институт Конфуция Китая в 
рамках программ сотрудничества 
предоставляет государственные 
стипендии для молодежи из Цен-
тральной Азии. 

Для Китая наша страна является 
одним из важнейших государств 
в регионе и привлекает внимание 
своим геополитическим располо-
жением. Казахстан – это важные за-
падные ворота Китая, которые от-
крываются миру с проектом «Один 
пояс, один путь». Многогранность, 
которая лежит в основе внешней 
политики Казахстана, способствует 
хорошим отношениям с Китаем. 

Сегодня отношения Китая и «пя-
терки» Центральной Азии вступи-
ли в новую эпоху, характеризующу-
юся высоким уровнем взаимного 
доверия. Китай и государства Цен-
тральной Азии – настоящие добрые 
соседи, близкие друзья, надежные 
партнеры, показывают достойный 
пример межгосударственных от-
ношений нового типа. Саммит 
«Китай – Центральная Азия» станет 
важной вехой в истории развития 
отношений между государствами. 
Он еще выше поднимет планку 
двусторонних отношений, сделает 
плодотворным и результативным 
конструктивный диалог между 
странами, укрепит стратегическое 
партнерство на многосторонней 
основе. 

* * * 
Генеральный директор, глав-

ный редактор газеты «Деловой 
Казахстан» Серик КОРЖУМБАЕВ 
принимает участие в Саммите 
«Китай – Центральная Азия». В 
ближайшем номере нашей газеты 
читайте его репортаж с форума.

ПЕКИН СМОТРИТ В ГЛУБЬ ЕВРАЗИИ

Николай КРАВЕЦ, Караганда 

Конкурс организован канцеляри-
ей государственной руководя-

щей группы по распространению 
китайского языка за рубежом 
(Ханьбань). От имени посла Китая 
в Казахстане господина Чжан Сяо 
участников поприветствовал и 
поздравил с открытием 22-го Все-
мирного студенческого конкурса и 
казахстанского финала 16-й олим-
пиады по знанию китайского языка 
для иностранных школьников «Ки-
тайский мост» советник-посланник 
КНР в РК Ван Тао. 

– Пять институтов Конфуция в 
Казахстане проделали большую ра-
боту по организации и подготовке 
этого мероприятия. Большую под-
держку оказал Институт Конфуция 
при Карагандинском государствен-
ном техническом университете, – 
подчеркнул он. – Конкурс нацелен 

на продвижение китайского языка 
и китайской культуры в мире, на 
укрепление взаимопонимания и 
дружбы между нашими странами, 
содействие миру и развитию.  

С момента проведения первого 
конкурса в 2002 году свыше 1,4 
миллиона студентов и школьни-
ков более чем из 150 стран при-
няли участие в конкурсе, более 100 
миллионов зарубежных зрителей 
следят за конкурсом.   

– В конкурсе принимают уча-
стие победители региональных 
этапов из Астаны, Алматы, Актобе 
и Караганды, – отметила директор 
Института Конфуция при КарТУ 
имени Абылкаса Сагинова Татьяна 
Филиппова. – Это не только сту-
денты, но и школьники младших 
и средних классов. В этом году на 
конкурс приехали 18 студентов и 6 
школьников. Первые два победи-

теля из каждой возрастной группы 
республиканского этапа конкурса 
поедут в Пекин для дальнейшего 
участия во Всемирном конкурсе 
«Мост китайского языка».

Согласно положению конкурса, 
участники должны были продемон-
стрировать языковые навыки, зна-
ния Китая, творческие способности 
в области китайской культуры. Один 
из тех, кто справился с заданиями 
и прошел республиканский этап 
конкурса, школьник из Караганды 
Никита Слинько. В этом конкурсе он 
участвует уже в третий раз.  

– Серьезно я начал изучать 
китайский язык три года назад, – 
рассказывает Никита. – В первый 
год обучения мне помогал мой 
старший брат, который на тот 
момент окончил Шаньдунский 
политехнический университет и 
приехал в Казахстан. Он выделил 

достаточно времени моему об-
учению, и, безусловно, его вклад, 
как моего первого учителя, сложно 
переоценить. Если честно, я не 
ожидал, что пройду этот этап кон-
курса. Но в любом случае, ожидал я 
этого или нет – уже неважно. Важно 
то, что процесс подготовки про-
должается, и передо мной откры-
ваются новые цели. Как говорится 
в одной китайской пословице, что 
при достаточном усердии можно 
даже гору сдвинуть с места.

Как отметил в своем выступле-
нии советник-посланника КНР в 
Республике Казахстан господин 
Ван Тао, Китай и Казахстан являют-
ся дружественными соседями, на-
дежными друзьями и стратегиче-
скими партнерами. За прошедшие 
30 лет с момента установления ди-
пломатических отношений, прак-
тическое сотрудничество между 
нашими странами всесторонне 
развивалось, выдержав испытание 
временем и геополитическими из-
менениями. 

– Наше сотрудничество эффек-
тивно способствовало миру и 
стабильности в регионе, который 
можно рассматривать как модель 
межгосударственных отношений 
– сказал дипломат. – Китайско-ка-
захстанские отношения открыли 
новое золотое тридцатилетие, а 
сотрудничество между нашими 
странами в гуманитарной области 
демонстрирует более широкие 
перспективы развития, поскольку 
совместное строительство «Одного 
пояса, одного пути» продолжает 
продвигаться вперед.

МОСТ КИТАЙСКОГО ЯЗЫКАРеспубликанский этап 
Всемирного студенческого 
конкурса «Мост 
китайского языка-2023» 
прошел во Дворце 
молодежи «Жастар 
әлем» Карагандинского 
технического университета 
имени Абылкаса Сагинова. 
26 участников боролись 
за право представлять нашу 
страну на всемирном этапе 
в Пекине. Международный 
конкурс проходит в 
Казахстане уже 12 лет. Тема 
этого года – «Один мир, 
одна семья».

ФАО 

Состоялась встреча Посла РК в Италии, Постоянного пред-
ставителя Казахстана при международных организациях 
в Риме Ерболата Сембаева с генеральным директором 
Продовольственной и сельскохозяйственной организации 
ООН (ФАО) Цюй Дунъюйем. 

Стороны обсудили Страновую рамочную программу ФАО 
в Республике Казахстан, подписание которой ожидается в 
ближайшее время, а также запуск программы партнерства 
Казахстан-ФАО. Казахстан, являясь членом ФАО с 1997 
года, плодотворно сотрудничает с этой организацией в 
сфере развития сельского хозяйства и обеспечения про-
довольственной безопасности. Кроме того, с 2015 года в г. 
Астане функционирует Бюро по связям и партнерству ФАО.

БЕЛАРУСЬ
Казахстанцы во главе с Чрезвычайным и Полномочным 

Послом Республики Казахстан в Республике Беларусь 
Аскаром Бейсенбаевым в преддверии 78-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне почтили память 
героев, призванных в ряды Красной Армии с территории 
КазССР и погибших в боях за оборону и освобождение 
Беларуси от немецко-фашистских захватчиков.

Посол отметил, что в боях на фронтах Великой Отече-
ственной войны казахстанцы плечом к плечу с другими на-
родами отстояли общую свободу и независимость, проявляя 
мужество и героизм. За годы войны около 500 казахстанцев 
стали Героями Советского Союза. 84 из них заслужили это 
звание в боях за освобождение Беларуси. Десятки тысяч 
бойцов были награждены орденами и медалями, более 100 
из них стали полными кавалерами Ордена Славы.

ЛЮКСЕМБУРГ
Посол Казахстана в Бельгии и Люксембурге Маргулан 

Баймухан встретился с заместителем директора поли-
тического департамента Министерства иностранных и 
европейских дел Великого Герцогства Томом Райзеном, 
ректором Люксембургского университета доктором Йенсом 
Крейселом, а также с руководством компании «Paul Wurth».   

На встрече с люксембургским дипломатом собеседники 
особое внимание уделили предстоящим политическим и 
экономическим мероприятиям с участием представителей 
двух стран.   

С Й. Крейселом были обсуждены перспективы установ-
ления научного и образовательного сотрудничества между 
Люксембургским университетом и казахстанскими вузами. 
Достигнута договоренность о проведении переговоров 
между исследователями двух стран для инициирования 
научного сотрудничества. Обсуждалась возможность 
участия студентов в образовательных программах как в 
Люксембурге, так и в Казахстане.  

Встреча с представителями «Paul Wurth» была посвящена 
обсуждению возможности ее сотрудничества с казах-
станскими компаниями для разработки перспективных 
проектов в сфере «зеленой» экономики. Особое внимание 
уделено возможности производства альтернативных видов 
топлива для применения в транспортной сфере. 

ЛИВАН
В посольстве Казахстана в Бейруте состоялась торже-

ственная церемония. В ходе нее была вручена Почетная 
грамота известному журналисту и общественному деяте-
лю Ливана, ведущей телеканалов «TeleLiban» и «Nursat» 
госпоже Джуэйль Азиз. 

За годы работы Джуэйль Азиз выпустила множество 
программ и интервью для местных СМИ, посвященных 
Казахстану, его истории, культуре, современной политике и 
достижениям. Следуя Джуэйль Азиз, интерес к нашей стране 
сегодня проявляют все больше ливанских журналистов.

ЮЖНАЯ КОРЕЯ
В Сеуле состоялась торжественная церемония присужде-

ния званий почетных докторов Казахского Национального 
университета искусств Почетному президенту Сеульского 
Кибер университета Хо Мё Ён и профессору Сеульского 
Национального университета Пак Ми Хе. 

Чрезвычайный и Полномочный Посол РК в Республике 
Корея Б. Дюсенбаев вручил от имени ректора университета 
А. Мусаходжаевой сертификат о присуждении звания почет-
ного доктора и выразил надежду на дальнейшее укрепление 
сотрудничества между двумя странами в сфере культуры. 
Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК и представительств Казахстана 

за рубежом, фото с сайта МИД РК стр. 1

В эфире китайского телеканала CCTV 
показали интервью президента 

Касым-Жомарта Токаева.
Наша страна играет очень важную 

роль в налаживании торговых путей, 
международных отношений в этой 
части мира. Будущее Казахстана 
должно быть светлым, поэтому глава 
государства прилагает все свои уси-
лия для того, чтобы способствовать 
дальнейшему развитию страны как 
передового государства с очень раз-
витой экономикой. 

* * *
Глава государства обратился с при-

ветственным словом к родительской 
общественности страны. 

Защита и поддержка материнства 
и детства является одним из главных 
приоритетов нашей политики. Он 
отметил, что именно в окружении 
родных закладывается фундамент ми-
ровоззрения личности, основанного 
на высоких моральных принципах и 
гуманистических идеалах.  

Задача государства и общества – 
создать максимально благоприятные 
условия для укрепления института 
семьи и всестороннего развития под-
растающего поколения.

* * *
В ходе телефонного разговора 

Касым-Жомарт Токаев поздравил 
Реджепа Тайипа Эрдогана с победой в 
первом туре президентских выборов 
в Турции.    

Президент Казахстана отметил 
успех республиканского альянса во 
главе с Партией справедливости и 
развития на парламентских выборах. 
Лидеры стран обсудили вопросы даль-
нейшего углубления многопланового 
сотрудничества.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
На XI Форуме машиностроителей 

Казахстана премьер-министр Алихан 
Смаилов подчеркнул, что в этом году 
на льготное финансирование инвести-
ционных проектов в обрабатывающей 
промышленности, в том числе касаю-
щихся модернизации производства, 
по линии БРК и Фонда развития про-
мышленности предусмотрено 500 
млрд тенге. 

Проекты более чем на 200 млрд 
тенге уже одобрены. В текущем году 
это финансирование будет увеличено 
до триллиона тенге. В рамках про-
грамм «Дорожная карта бизнеса» и 
«Экономика простых вещей» сегодня 
субсидируются процентные ставки и 
предоставляются гарантии по бан-
ковским кредитам, финансируется 
строительство недостающей инфра-
структуры.

* * *
Премьер-министр ознакомился 

с новыми видами продукции от-
ечественного машиностроения и 
современными технологическими 
решениями отрасли в ходе посещения 
III Международной специализирован-
ной выставки «Kazakhstan Machinery 
Fair 2023» в Астане. 

Главе правительства были представ-
лены новейшие образцы сельскохо-
зяйственной, грузовой и спецтехники, 
станки и устройства для металлоо-
бработки, сварочное оборудование 
и сопутствующие материалы, средства 
коммуникации, оптические приборы, 
а также элементы робототехники, 
промышленной 3D-печати, автома-
тизации производства, инжиниринга. 

* * *

Премьер-министр принял участие в 
Форуме президентов Альянса азиат-
ских университетов (ААУ), проходив-
шем в Астане в рамках ежегодного 
саммита организации. 

Казахстан планирует довести 
уровень финансирования научных 
исследований до 1% ВВП к 2027 году. 
Правительство ведет работу по фор-
мированию цифровой архитектуры 
высших учебных заведений. Парал-
лельно укрепляется сотрудничество с 
иностранными университетами. Четы-
ре международных вуза уже открыли 
свои филиалы в регионах Казахстана. 
До 2029 года планируется пригласить 
еще как минимум девять известных 
университетов.

* * *
Вопросы комплексной модерниза-

ции инфраструктуры ЖКХ обсуждены 
на Республиканском штабе по реа-
лизации предвыборной программы 
главы государства. 

Благодаря программе «Тариф в 
обмен на инвестиции» планируется 
снизить износ сетей электро-, тепло-, 
водоснабжения и водоотведения по 
республике в среднем на 20%.  Для 
этого требуется отремонтировать 
более 145 тыс. км инженерных сетей.  

К концу текущего месяца завер-
шится подготовка всеобъемлющего 
отчета с планом мероприятий по 
капитальному ремонту.

* * *
Премьер-министр Алихан Смаи-

лов провел встречу с заместителем 
Генерального секретаря ООН, Ис-
полнительным директором ЮНФПА 
Наталией Канем.

Стороны обсудили ряд вопросов, 

в том числе проведение Глобальной 
встречи лидеров ЮНФПА в Алматы. 

* * *
Правительство продолжает целе-

направленную работу по развитию 
социальной сферы. 

С 1 января внедрена Цифровая кар-
та семьи, которая помогает проактивно 
выявлять необходимость оказания 
гражданам мер господдержки. Ведется 
полная оцифровка системы здравоох-
ранения в рамках единой платформы 
Е-Денсаулык. Начата комплексная 
модернизация сельского здравоохра-
нения, что позволит улучшить качество 
медпомощи для 4 млн сельчан. Будет 
построено более 600 врачебных ам-
булаторий, фельдшерско-акушерских 
и медицинских пунктов, с этого года 
начнется модернизация 32 межрай-
онных больниц. 

* * *
Вопросы реализации инвестици-

онных проектов в промышленности 
обсудили Алихан Смаилов и губерна-
тор Челябинской области РФ Алексей 
Текслер. 

Рассмотрены вопросы сотрудниче-
ства в сферах машиностроения, метал-
ло- и деревообработки, химической 
промышленности и других секторах.

ПАРЛАМЕНТ
Депутаты одобрили в первом 

чтении поправки по вопросам обе-
спечения национальной безопасности 
и службы в специальных госорганах. 

Также депутаты приняли в работу 
отчет правительства и Высшей ауди-
торской палаты об исполнении ре-
спубликанского бюджета за 2022 год.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

В РИТМЕ СОЗИДАНИЯ
Останется в сердцах

С глубоким прискорбием узнали о кончине 
Тамары Дмитриевны РОМАЙКИНОЙ. 

Она была удивительным человеком, лучшей мамой 
и  любящей бабушкой. 

Люди, которые знали Тамару Дмитриевну, могли 
оценить ее силу воли и духа, неординарный подход к 
решению проблем, умение добиваться своих целей. Ей 
была свойственна необыкновенная энергетика, которая 
помогала преодолевать трудности и позволяла доводить 
любое дело до позитивного результата. Ее ценили – за 
заботу, открытость, доброту и готовность всегда под-
держать. Она была для всех добрым, чутким, веселым, 
открытым и светлым человеком, умеющим поддержать 
и знающим цену дружбе.

Она любила и была открыта жизни, воспитала за-
мечательных детей. Человек активной жизненной 
позиции, оптимист по характеру, пример трудолюбия 
и жизнелюбия, любящая мама и бабушка – такой она 
останется в памяти всех, кто ее знал. 

Редакции республиканского экономического издания 
«Деловой Казахстан» и международного информа-
ционного агентства DKNews выражают глубокие 
соболезнования родным и близким, разделяют горечь 
невосполнимой  утраты с коммерческим директором 
Аленой Ромайкиной.



ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ СЕКТОР
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ЭКСКЛЮЗИВ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
двухэтапного тендера на право заключения 

договора на поставку шаровых кранов. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  

Закупка 5672-OD).  
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора  

поставки вертикального электронасосного агрегата 
для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5669-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

Макс АБАЗОВ, Алматы

Дело – за системным обучающим 
процессом, с выстроенной по-

следовательностью, методологией, 
критериями.  Как повысить уровень 
цифровой грамотности в произ-
водительной сфере. Говорим об 
этом с генеральным менеджером 
Binance Казахстан Жасланом 
МАДИЕВЫМ.

– Жаслан, на ваш взгляд, по-
чему для Казахстана важно сме-
стить фокус в сторону обучения 
студентов техническим специ-
альностям?

– Наращивание человеческого 
капитала именно в блокчейн-инже-
нерии – это глобальная задача ин-
дустрии. То есть, если мы говорим 
о том, что блокчейн будет входить 
в нашу жизнь все больше и больше, 
то для этого нужна будет большая 
инженерная сила.    

Внедрение и использование 
технологии блокчейн в уже суще-
ствующие «традиционные» отрасли 
может значительно улучшить их 
качество и результаты. У всех на 
слуху использование технологии 
блокчейн в рамках внедрения 
национальных цифровых валют 
центральных банков (CBDC). Это 
тоже про блокчейн.

У нас в стране активно развива-
ется CBDC, по факту это цифровой 
аналог национальной валюты, ко-
торая служит средством платежа. 
Мы активно работаем с Националь-
ным банком Казахстана в области 
цифровых национальных валют, 

проводим совместную работу с 
регулятором над сценариями по 
тестированию интеграции циф-
рового тенге с блокчейном BNB 
Chain. И безусловно, для запусков 
столь масштабных проектов на 
государственном уровне, спрос на 
разработчиков в области блокчейна 
будет только расти. 

На стыке глобальной задачи в 
блокчейн-индустрии и очевидном 
инженерном потенциале Казахста-
на мы планируем запустить здесь 
глобальный блокчейн-хаб.  Ин-
струментом развития хаба станут 
образовательные инициативы, в 
частности запуск образовательных 
программ в университетах. 

– Какие образовательные 
инициативы и программы реа-
лизуются для повышения уровня 
знаний о блокчейн-технологиях? 

– В декабре 2022 года мы объявили 
о запуске образовательной иници-
ативы, разрабатываемой совместно 
с Исследовательской лабораторией 
«Blockchain Center». В рамках обра-
зовательной инициативы до конца 
2026 года будет подготовлено более 
40 тысяч специалистов в области 
блокчейна и комплайенса.  Первая 
волна кадров выпустится уже к 
2024 году.

На первом этапе Binance Academy 
и Blockchain Center была разра-
ботана программа обучения для 
преподавателей вузов на осно-
ве образовательных материалов 
Binance Academy. На втором этапе 
уже перешли непосредственно к 
образовательным мероприятиям 

– вебинарам и лекциям для препо-
давателей. На третьем этапе наши 
команды вместе с преподавате-
лями, прошедшими обучение, и 
руководством вузов, будут разраба-
тывать академическую программу 
обучения для студентов. Третий 
этап важен для верной адаптации. 
На финальном четвертом этапе 
состоится запуск специализирован-
ных образовательных программ для 
студентов вузов.

Это позволяет тренировать ги-
бридных специалистов, у которых 
фундаментальные знания будут 
дополнены знаниями и практиками 
из индустрии.  Эта инициатива не 
имеет аналогов в мире. Сейчас ак-
тивно проходят тренинги и обуче-
ние преподавателей вузов. В начале 
лета будет организована аттестация 
преподавателей и вручение NFT 
сертификатов о прохождении курса 
подготовки.    Обучение студентов 
начнется с сентября 2023 года.

Думаю, что после реализации 
этого уникального проекта казах-
станская система высшего обра-
зования станет одним из главных 
поставщиков профессионалов в 
области блокчейна не только для 
Казахстана, но и для глобального 
рынка труда. 

– Могут ли казахстанцы само-
стоятельно заниматься повы-
шением уровня грамотности в 
сфере блокчейн?  Если да, то с 
чего бы вы посоветовали начать? 

– Конечно. Образовательные ини-
циативы не ограничиваются только 
программами в университетах. 

Казахстанцы могут участвовать в 
онлайн-буткэмпах по блокчейн-
инженерии. Буткэмп – это учебный 
лагерь для интенсивного изучения 
программирования, которые в 
кратчайшие сроки готовят специ-
алистов в сфере IT. 

К примеру, недавно закончил-
ся буткэмп для разработчиков 
от BNBChain в партнерстве с 
Blockchain Center на базе Астана 
Хаб. Более 200 участников про-
ходили интенсивное бесплатное 
обучение по блокчейн-разработке 
в течение трех недель. Почти по-
ловина участников буткэмпа не 
имела опыта в разработке. Они 
отмечают, что это стало отличной 
точкой входа в индустрию для них. 
Подобные буткэмпы еще будут 
проходить. Это отличная возмож-
ность для начала. 

Также граждане нашей страны 
могут прибегнуть к образователь-
ному ресурсу Binance Academy. Я ду-
маю, что ресурс является ведущим в 
мире по уровню простоты и доступ-
ности криптообразования. Доступ 
на Binance Academy абсолютно бес-
платный, любой желающий может 
начать процесс обучения здесь 
и сейчас. В Академии есть почти 
1000 статей и глоссариев, а также 
продвинутые курсы более чем на 
30 языках. Общее количество по-
сетителей Binance Academy в 2022 
году превысило 26 миллионов 
человек. Мы уверены, что матери-
алы образовательной платформы, 
предоставленные Binance Academy, 
помогут значительно снизить ба-
рьеры для начала использования 
цифровых активов в повседневной 
жизни, а также познать технические 
азы в области блокчейна. 

Для нас образование вообще 
является основным и, пожалуй, 
одним из важных пунктов нашей 
стратегии массового внедрения 
цифровых активов во всем мире, 
поэтому мы прикладываем массу 
усилий для развития этого направ-
ления, в частности в Казахстане. 

Жаслан МАДИЕВ:

«БЛОКЧЕЙН-ИНЖЕНЕРИЯ – 
ГЛОБАЛЬНАЯ ЗАДАЧА 
НАШЕЙ ИНДУСТРИИ»

Пользовательский класс в области цифровых 
технологий нарастает очень быстро. Мы все учимся 
на практике и фактически на бегу, осваивая цифровые 
новации. Но сегодня этого уже мало. Нам, как стране, 
необходимо сформировать инженерный корпус 
в блокчейн-инженерии, чтобы эта сфера развивалась как 
самостоятельная производственная отрасль. Учитывая, 
что республика готова запустить свою цифровую валюту 
и требуемую инфраструктуру. Основы для этого есть – 
способная и грамотная в техническом плане молодежь.

Ирина ЛЕДОВСКИХ  

Банки развития имеют особый 
статус и функцию, чтобы содей-

ствовать экономическому разви-
тию и социальному прогрессу стран 
или регионов. Такие организации 
предоставляют финансирование 
для развития крупных инфра-
структурных проектов. Например, 
строительство дорог, мостов, аэро-
портов, энергетических объектов и 
телекоммуникационных систем. По 
этой причине часто банки развития 
представляют собой международ-
ные организации, которые серьезно 
влияют на жизнь регионов. 

ЕАБР – международная финансо-
вая организация, осуществляющая 
инвестиционную деятельность на 
евразийском пространстве с це-
лью расширения экономических 
связей и всестороннего развития 
стран-участниц: Армении, Бела-
руси, Казахстана, Кыргызстана, 
России и Таджикистана. Основную 
долю в портфеле ЕАБР занимают 
проекты с интеграционным эф-
фектом в сферах транспортной ин-
фраструктуры, цифровых систем, 
зеленой энергетики, сельского 
хозяйства, промышленности и 
машиностроения.

«Мне бы очень хотелось видеть в 
числе участников банка и Туркме-
нистан, и Азербайджан. Надеюсь, 
эти страны тоже со временем 
присоединятся к банку. ЕАБР и 
Узбекистан продолжают активные 
переговоры о вхождении республи-
ки в состав участников института 
развития. Пока это, наверное, один 
из самых реальных кандидатов для 
вступления в банк», – сказал Нико-
лай Подгузов, глава ЕАБР.

Банк финансирует проекты, на-
правленные на улучшение социаль-
ной и экономической инфраструк-
туры, создание рабочих мест, повы-
шение доступности образования и 
здравоохранения в регионе. ЕАБР 
предлагает финансовую поддержку 
для различных проектов развития 
в странах-членах. Так, вкладывает 
деньги в финансирование инфра-
структурных проектов, энергети-
ческих проектов, проектов в сфере 
транспорта, сельского хозяйства, 
жилищного строительства и других 
областей. Финансирование от банка 
может значительно способствовать 

реализации приоритетных разви-
тия страны.

Кроме того, банк предлагает 
техническую поддержку и кон-
сультации по проектам развития. 
Например, консультации могут 
включать оценку проектов, раз-
работку стратегий, экспертные 
знания и опыт, необходимые для 
успешной реализации проектов. 
Техническая поддержка помогает 
странам улучшить свои навыки и 
способности в области развития.

Только в Алматы с софинанси-
рованием Евразийского банка раз-
вития модернизируют ТЭЦ-2 путем 
перевода объекта на газ. Также в 
мегаполисе расширят аэропорт 
и запустят БАКАД. Председатель 
банка развития отметил, что поми-
мо проектов в Алматы банк также 
участвует в строительстве желез-
нодорожной дороги Аягоз – Бахты. 
Этот проект будет способствовать 
раскрытию транзитного потенци-
ала Казахстана. 

«У нас много проектов – и в транс-
порте, и в логистике, и в энергетике. 

Всегда радуюсь, наблюдая за реали-
зацией проекта по строительству 
терминала аэропорта в Алматы TAV 
Airports. Он готов почти на 50%. 
И поэтому есть, что предложить 
инвесторам», – отметил Николай 
Подгузов.

Однако, как отметил Николай 
Подгузов, в этом году основные 
инвестиции банка будут выделены 
на проекты в Кыргызстане – это 2-3 
млрд долларов. Сумма инвестиций 
в Казахстан со стороны ЕАБР, как 
и в прошлом году, составит около 
1,1-1,2 млрд долларов.

Помимо ЕАБР, в инфраструктур-
ных проектах РК принимают участие 
и другие международные финан-
совые институты. Так, к примеру, 
выступая на первой сессии конфе-
ренции «Инвестиции как драйвер 
устойчивого роста в ЦА: роль и 
приоритеты институтов развития», 
Азиатский банк развития сообщил о 
намерении инвестировать в модер-
низацию Алматинских ТЭЦ. Также 
говорилось и о других не менее 
важных для Казахстана проектах.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРИОРИТЕТЫ: 
ИНФРАСТРУКТУРА, ЭНЕРГЕТИКА, ТРАНСПОРТ 
Николай Подгузов, 
глава Евразийского 
банка развития, 
на конференции инвесторов, 
которая проходила 
в рамках Ассоциации 
институтов развития 
Азии и Тихоокеанского 
региона (ADFIAP), 
сообщил, что Туркмения, 
Азербайджан и другие 
страны могут стать странами 
– участницами банка. О том, 
что и как финансирует ЕАБР, 
расскажем здесь.
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Ирина ЛЕДОВСКИХ 

«Это не очень заметная величина с точки зрения макро-
экономики РК из-за малой доли потребительского 

сектора в ВВП Казахстана, но с точки зрения отдельных 
отраслей, например, автомобильной, это достаточно мно-
го. При том, что в РК в 2022 году было продано всего 124 
тыс. автомобилей, программа объемом в 188 млрд в год 
способна увеличить количество проданных автомобилей 
на 18-19 тыс., то есть на 14-15%», – объясняет Нурбек Ис-
каков, аналитик компании Esperio.

БЮДЖЕТНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
С одной стороны, бюджетные возможности, как правило, 

ограничены. Так, несмотря на крупные изъятия из Нацфонда 
(свыше 4 трлн тенге четыре года подряд), республиканский 
бюджет много лет балансируется с дефицитом, а долговая 
нагрузка растет. 

«Например, в текущем году запланированный объем 
заимствований составляет 5,8 трлн тенге. При этом из-за 
борьбы с высокой инфляцией стоимость заимствования 
сейчас находится на максимальном уровне за последние 
7 лет (стоимость денег в экономике, т.е. базовая ставка 
составляет 16,75%). Поэтому выделяемые государством 
ресурсы должны использоваться максимально эффектив-
но», – уточняют в Аналитическом центре АФК. 

С другой, безусловно, есть важные сферы, в которых 
государственные программы необходимы. В нашем случае 
это – инфраструктура (теплоснабжение, автодороги, водо-
снабжение и т.п.), образование, здравоохранение, экология 
и отдельные отрасли сельского хозяйства. 

«Однако и по этим направлениям в обществе есть опре-
деленный запрос к качеству и эффективности множества 
ныне существующих госпрограмм. Искусственная под-
держка других направлений искажает рыночную ситуацию 
и препятствует устойчивому развитию экономики», – под-
черкивают эксперты Аналитического центра. 

ЛЬГОТНОЕ АВТОКРЕДИТОВАНИЕ
Льготная программа автокредитования повышает по-

купательную способность отдельных граждан, поскольку 
предоставляет возможность получения льготного кредита на 
покупку автомобиля, однако ее влияние на весь рынок отно-
сительно невысоко. Так, например, официальными дилерами 
в 2022 году было продано новых авто в стране в количестве 
123,8 тыс. единиц.  За этот же период по льготной программе 
было куплено лишь 2,9 тыс. или 2,3% от продаж официальны-
ми дилерами. Как можно заметить, льготной автопрограмме 
уделяется слишком много информационного внимания при 
ее невысокой доле в продажах новых авто в стране. 

«Потребительские расходы казахстанцев в этом случае 
благодаря льготному автокредитованию могут увеличиться в 
2023 году на 0,3-0,4%, а количество проданных автомобилей 
в РК может вырасти на 6 тыс. штук или на 4,5-5,0%. (…) Сама 
по себе госпрограмма льготного автокредитования не сможет 
оказать заметного влияния ни на инфляцию, ни на темпы 
роста экономики Казахстана, для них она скорее нейтральна. 
Зато адресная поддержка автомобильной отрасли РК налицо, 
потому что в любом из вариантов размера финансирования 
льготного автокредитования она получит существенный при-
рост спроса», –говорит аналитик компании Esperio. 

ВЛИЯНИЕ ГОСПРОГРАММ 
Если говорить про отраслевую разбивку, то значительное 

влияние госпрограммы играют в строительстве, сельском 
хозяйстве и обрабатывающей промышленности. 

«Однако, несмотря на существенную государственную 
поддержку, их доли в структуре ВВП особо не выросли 
(строительство – 5,3%, сельское хозяйство – 5,1%, обра-
батывающая промышленность – 13,3%, при этом индекс 
производительности труда в обрабатывающей промышлен-
ности даже снизился за прошлый год), что подчеркивает 
необходимость ревизии всех программ на предмет их 
эффективности», – утверждают в Аналитическом центре АФК. 

Из негативных последствий, помимо ключевых – эф-
фективности и нагрузки на бюджет, дополнительно можно 
отметить снижение конкуренции, препятствие инновациям, 
не всегда достаточная прозрачность процесса выбора, кто 
получает помощь, в каком объеме, общий рост участия 
государства в экономике. 

«Госпрограммы могут внести положительный вклад в раз-
витие страны, если они будут соответствовать изложенному 
выше принципу, легко и прозрачно администрироваться, а 
отчеты об эффективности программ будут доступны граж-
данам», – заключили в АФК. 

«Самое важное при таких программах не допускать «эф-
фекта вытеснения», то есть, чтобы расширение денежной 
массы соответствовало вливаемому государством через 
программы объему средств и не вызывало роста процентных 
ставок. А также, чтобы в заключительной фазе экономическо-
го цикла госпрограммы по стимулированию производства 
в основном касались не его расширения, а модернизации, 
что должно выступать и как мощный дезинфляционный 
фактор в следующем экономическом цикле», – резюмирует 
Нурбек Искаков, аналитик компании Esperio.

НУЖНЫ ЛИ 
КАЗАХСТАНУ 
ГОСПРОГРАММЫ



Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

25 бригад, занятых этим делом, обе-
щают завершить все до 10 июня. 

Всего в Экибастузе намерены отремон-
тировать более 40 км теплосетей. Самые 
изношенные трубы заменят полностью. 
Такого объема и подхода к делу экиба-
стузцы не могут вспомнить. 

К масштабным работам готовятся 
и на экибастузской ТЭЦ. На станции 
очищают котлы, которые подлежат ка-
питальному ремонту.  Всего до начала 
отопительного сезона этой процедуре 
подлежат восемь котлоагрегатов. При 
проведении капремонта заменят ос-
новные поверхности нагрева, горелки, 
дымососы и другие элементы. В ТОО 
«Экибастузтеплоэнерго» рассказали, что 
из 10 энергетических котлоагрегатов на 
станции планируют капитально модер-
низировать котлы 6, 7, 8.

– С середины февраля уже выведен в 
ремонт котел №7. Подрядчик завершил 
демонтаж, закупил необходимые ма-
териалы и обещает выполнить работы 
до 31 мая, – сообщили на предприятии. 
– На пятом и девятом энергетических 
котлоагрегатах проведут текущий ре-
монт, так же, как и на вспомогательном 
оборудовании.

Таков график и порядок ремонтных 
работ. Что примечательно: акимат об-
ласти ввел жесткий контроль по данной 
программе. При этом за ТЭЦ отвечает 
владелец станции – АО «Центрально-
Азиатская электроэнергетическая кор-
порация». Она будет сообщать местным 
властям об итогах каждый день. По этому 
поводу аким области Асаин Байханов 
сказал так:

– На станции отремонтируют восемь 

котлов. И за этим необходимо следить. В 
цехах можно установить видеокамеры. 
Возле каждого котла ТОО «Павлодарэ-
нерго» нужно смонтировать одну-две 
камеры. Я хочу иметь доступ к ним на 
своем мобильном телефоне. Смотреть, 
во сколько приступают к работам, во 
сколько заканчивают, сколько человек 
в этих цехах.  Чтобы мы видели, что 
подрядчики работают. 

Но и это еще не все «строгости»: глава 
региона предупредил, что будет два-три 
раза в неделю приезжать в Экибастуз 
и проверять, как решают проблему с 
теплом. 

Такова оптимистичная картина вос-
становления в Экибастузе беспроблем-
ного теплоснабжения жилых домов и 
объектов соцкультбыта. Но немалое 
число граждан, испытавших тяготы в 
промерзших квартирах, задают резон-
ный вопрос: а кто станет оплачивать все 
затраты на ремонт ТЭЦ и теплотрасс? 

Их хозяева – АО «Центрально-Ази-
атская электроэнергетическая кор-
порация» и один из ее учредителей, 
владелец комплекса Экибастузской ТЭЦ 
Александр Клебанов, который не раз за-
являл после прошлогодней аварии, что 
из-за неоправданно низких тарифов на 
тепло станция нерентабельна, работает 
с миллионными убытками. Поэтому 
ни у корпорации, ни у него нет таких 
средств, чтобы выполнить ремонтно-
восстановительные работы. 

Ясность по этому поводу в конце апре-
ля внес в одном из интервью первый 
заместитель премьер-министра Роман 
Скляр, комментируя ремонт этого объ-
екта. Отвечая на вопросы журналистов 
в кулуарах правительства, он сказал, 
что выделенные средства будут рас-
пределены и на саму ТЭЦ, и на тепло-

вые сети. В полном объеме ремонтные 
работы будут проведены. В следующем 
отопительном сезоне в Экибастузе не 
будет проблем. 

Журналисты тут же задали вопрос: 
«Почему государство выделяет деньги 
на ремонт частных объектов?» Ответ 
был таков:

– Государство не может выделять 
средства на ремонт частных объектов, 
поэтому оно берет в коммунальную 
собственность, в данном случае объекты 
ТЭЦ и инфраструктуру – тепловые сети, 
и производит их ремонт. А что касается 
тепловых сетей, то это будет новое стро-
ительство для улучшения теплоснабже-
ния города, абсолютно новые тепловые 
сети, которые в целом улучшат систему 
теплоснабжения, которая изначально 
была разбалансирована.

И далее он добавил:
– Я не хочу говорить за господина 

Клебанова, пусть отвечает сам за себя. 
Наша задача – обеспечить устойчивое 
теплоснабжение города Экибастуза, 
мы ее выполним, подчеркиваю, за-
конно. Наше оборудование, тепловые 
сети на уровне ТЭЦ, которые мы берем 
в коммунальную собственность, мы 
профинансируем за свой счет. То обо-
рудование, которое принадлежит им, 
они его профинансируют, таким об-
разом, мы увеличим финансирование 
совместными усилиями и решим вопрос 
теплоснабжения.

Все вроде ясно и понятно. Но у жителей 
города тревога по-прежнему сохраня-
ется. А тут еще в канун праздника Дня 
Победы в интернете появился матери-
ал, который не то, чтобы защищает АО 
«Центрально-Азиатскую электроэнер-
гетическую корпорацию», но дает ей 
«подсказку», за чей счет и как выпол-
нить ремонтные работы. Процитирую 
из статьи:

«В августе 2022 года компания «Эки-
бастузтеплоэнерго» заявила, что не 
способна содержать ТЭЦ и тепловые сети 
города. Проверка показала изношен-
ность оборудования на 70%...  

Председатель казахстанской электро-
энергетической Ассоциации Талгат 
Темирханов подтвердил, что компания 
давно упрашивает власти города под-
нять им тариф. Последний раз – за день 
до аварии».

Далее говорится, со ссылкой на 
Т. Темирханова, что накануне аварии 
в Экибастузе прошли общественные 
слушания по утверждению тарифов. И 
вот на этой встрече компания просила 
увеличить тариф на 440%, a акимат дал 
всего лишь на 25%. При том, что за по-
следние три года у компании убытки на 
3,7 миллиарда тенге.

«Эксперт отметил, что с нынешними 
тарифами компании вынуждены идти 
на сокращение ремонтных работ, чтобы 
не работать в убыток. Он подчеркнул, 
что тарифы нужно кардинально пере-

смотреть. Сегодняшние 100 тенге это 
не вчерашние, и их сравнивать не при-
ходится. Если вчера вы могли на эту сто-
имость купить три булки хлеба, сегодня 
вы купите только одну. При том, что вы 
держите тариф на уровне 2015-2016 года 
и требуете от нас модернизации станции 
в большем объеме – это нереально, – за-
явил Темирханов».

И далее: «Тем временем, председатель 
правления АО «Центрально-Азиатская 
электроэнергетическая корпорация» 
Багдат Орал сообщил, что для ремонта 
ТЭЦ потребуется четыре миллиарда тен-
ге. Каждый год необходимо ремонтиро-
вать минимум по 25 километров сетей.

В этом году подавали заявку на увели-
чение бюджета на три миллиарда тенге. 
Из них 1,8 миллиарда предусматривали 
на капитальный ремонт станции и 
расширенный ремонт пяти котлов, 1,2 
миллиарда – на обновление теплосетей. 
При этом такая сумма рассчитана на 
ремонт четырех-пяти километров, а 
не на 25», – передает его слова KazTag.

И – резюме: «Решить проблему с тари-
фами в ведомстве предлагают, привязав 
их к платежеспособности: выделять 
адресную помощь социально уязвимым 
казахстанцам и повысить для тех, кто 
сможет оплатить». 

Наверное, тарифы, учитывая инфля-
цию и другие факторы, в энергетике 
повышать необходимо. Но не на 440% 
(тогда почему не на 600 или 700%), как 
запросили владельцы Экибастузской 
ТЭЦ. Тогда бы на ремонт станции и ее 
сетей хватило бы и еще прибыль бы 
получилась от народного вклада в дела 
компании. К слову, мы это уже проходи-
ли, когда в прежние годы людям пред-
ложили согласиться на несколько лет с 
новым тарифом, что позволит поднять 
энергетику (замечу, частную) страны. 
Через пять лет тарифы вновь были по-
вышены и так продолжается до сих пор. 
И что – люди в чем-то выиграли?

Это один момент. А кто станет «со-
ртировать» людей на бедных и богатых 
и распределять, за кого по тарифам 
станет платить государство, а другие, 
в угоду монополистам, будут платить в 
разы больше? За что им такое наказание? 
Как-то нелогично и даже нахраписто у 
экибастузских энергетиков получается.

ЭНЕРГО-НАДЕЖДЫ 
И ТРЕВОГИ ЭКИБАСТУЗЦЕВ

СЕЗОН КАПРЕМОНТА

В Экибастузе комплексно ведут ремонт ТЭЦ и теплотрасс, чтобы 
больше не повторилось прошлогоднее ЧП. Сразу же после 
окончания отопительного сезона ТОО «Экибастузтеплоэнерго» 
приступило к гидравлическим испытаниям, которые выявили 
участки теплосетей, нуждающиеся в ремонте. Было обнаружено 
269 повреждений, более 80 уже устранено. Работы идут по графику.  
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Наталья БУТЫРИНА, Актау

Об этом делегация Посольства 
Федеративной Республики 

Германия в Казахстане во главе с 
постоянным поверенным в делах 
Хольгаром Коллеем рассказала на 
встрече с акимом Мангистауской 
области Нурланом Ногаевым.  

Напомним, что компания Svevind, 
стоящая за крупнейшим в Европе 
ветропарком в Швеции, реализует 
проект по производству «зеленого» 
водорода в Мангистауской области, 
стремясь сделать Казахстан надеж-
ным поставщиком зеленой энергии 
в виде водорода и аммиака на миро-
вые рынки. Проект по производству 
«зеленого» водорода, который 
компания реализует в Казахстане, 
называется Hyrasia One. 

Как известно, в 2022 году между 
правительством Республики Ка-
захстан и компанией Hyrasia One 
(учредитель – компания Svevind) за-
ключено соглашение по инвестици-
онному проекту «Создание центра 
по производству и распределению 
возобновляемой энергии и «зеле-
ного» водорода, расположенного 
в Мангистауской области», а также 
успешно завершены процедуры 
по разработке предварительного 
технико-экономического обосно-
вания. 

Проект оценивается в 50 млрд 
долларов. Он станет одним из круп-
нейших в мире: мощность завода 
составит 40 ГВт. Производство, ко-
торое будет использовать энергию 
солнечных батарей и ветряных 
турбин для получения «зеленого» 
водорода путем электролиза воды, 
планируется ввести в эксплуатацию 
в 2030 году, а на полную мощность 
электростанция выйдет к 2032 году. 
Проект предусматривает строи-
тельство и эксплуатацию опрес-
нительной установки мощностью 
255 тысяч кубических метров в 
день, 40-гигаваттной станции воз-
обновляемых источников энергии 
и 20-гигаваттного производства 
электролиза воды. Годовая мощ-
ность оценивается в два миллиона 
тонн «зеленого» водорода. Проект 
Hyrasia One будет реализован в 
2026-2032 годы.

По информации Хольгара Кол-
лея, в рамках реализации проекта 
проводятся предынвестиционные 
исследования, ведутся геолого-гео-
физические изыскания на террито-
рии размещения объекта, а также 
анализ воды Каспийского моря. 

Как ранее заявляли представите-
ли компании, «зеленый» водород 
можно производить с низкими 

затратами только на площадках со 
значительными возобновляемыми 
ресурсами, в больших масштабах и 
на обширных свободных землях.

«В 2018-2020 годах компания 
Svevind просканировала Евразию 
и Северную Африку на предмет 
регионов, которые в будущем могли 
бы стать местом для реализации на-
шего видения крупномасштабного 
производства «зеленого» водорода. 
Казахстан и особенно его Мангиста-
уская область с ее обширными степ-
ными пространствами, сильными 
ветрами и солнечной радиацией 
выше среднего уровня идеально 
подходят под эти критерии», – по-
яснили представители компании.

Компания также видит значи-
тельный потенциал для экспорта в 
Европу, переживающую непростые 
времена после сокращения Россией 
поставок энергоносителей. Произ-
водственные мощности завода оце-
ниваются в одну пятую от объема, 
который ЕС будет импортировать 
в 2030 году. 

«Экспорт этого «зеленого» во-
дорода или «зеленого» аммиака, 
например, в Европу как один из 
наиболее развитых рынков сегодня 
– это одна из возможностей исполь-
зования продукции. Использование 

водорода в Казахстане или поселе-
ние промышленных предприятий в 
Мангистауской области – это еще 
одна очень разумная возможность 
экспорта в другие страны Евразии, 
например, в Юго-Восточную Азию», 
– пояснил Хольгар Коллей.

Стоит подчеркнуть, что произ-
водство «зеленого» водорода пред-
лагает огромный потенциал разви-
тия для региона и его населения за 
счет создания новых долгосрочных 
рабочих мест высокого уровня. Уже 
определены земельные участки 
с наиболее благоприятными ха-
рактеристиками и природными 
ресурсами. 

Аким области отметил, что реги-
он готов и дальше поддерживать 
тесное стратегическое взаимодей-
ствие с Германией для всесторон-
него углубления сотрудничества. 
Мангистауская область является 
одним из ведущих и значимых ре-
гионов Казахстана, который вносит 
весомый вклад в социально-эконо-
мическое развитие страны. 

«Потенциал экономического 
взаимодействия высок, область 
развивается и готова предоставить 
своим партнерам значительные 
экспортные и импортные воз-
можности. Сегодняшняя встреча 

– подтверждение этому. Уверен, 
что ваш визит послужит началом 
действий для успешной реализации 
совместных проектов», – сказал 
Нурлан Ногаев. 

Глава региона Нурлан Ногаев 
подчеркнул важные результаты 
совместной деятельности: это – 
содействие в сотрудничестве не-
мецких высших учебных заведений 
с университетом Yessenov, строи-
тельство проектов возобновляемых 
источников энергии и производству 
«зеленого» водорода в Мангистау-
ской области. 

На встрече было подчеркнуто, что 
тысячу кадров для проекта Hyrasia 
One по производству «зеленого» 
водорода подготовят в новом ин-
ституте Актау. Как сообщил пре-
зидент Yessenov University Берик 
Ахметов, на базе актауского вуза 
откроется казахстанско-немецкий 
институт инжиниринга, куда сту-
дентов начнут принимать с нового 
учебного года. Планируется, что до 
2030 года будет подготовлено более 
тысячи кадров.

По словам Берика Ахметова, пре-
подавать студентам по специаль-
ностям «логистика» и «энергетика» 
будут на английском и немецком 
языках. Они смогут обучиться по 
восьми специальностям бакалав-
риата и по шести специальностям 
магистратуры. Казахстанско-не-
мецкий университет, как пояснил 
Берик Ахметов, стал частью соз-
данного в 2022 году консорциума, 
в состав которого входят семь 
немецких университетов. Процесс 
по подготовке квалифицированных 
специалистов в области образова-
ния и науки был запущен в октябре 
по инициативе Yessenov University.

ЕЩЕ ОДИН ШАГ 
К ВОДОРОДНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКЕ

ЗАНЯТОСТЬ – 
ПРИОРИТЕТ 
НОМЕР ОДИН
Сразу несколько госпрограмм и проектов 
помогают бороться с безработицей в СКО. 
Так, в рамках Национального проекта 
по развитию предпринимательства 
на 2021-2025 годы проводятся 
краткосрочные курсы для безработных, 
а проект «Бастау бизнес» дает возможность 
нетрудоустроенным северо-казахстанцам 
из социально уязвимых слоев населения 
получить безвозмездный грант.

Мария СМЕЛЫХ, Северо-Казахстанская область 

Руководитель управления координации занятости и со-
циальных программ Ринат Ельжасов рассказал, что ин-

струментами Национального проекта по развитию предпри-
нимательства в прошлом году в СКО воспользовались около 
19 тысяч человек. При этом 11 тысяч из них трудоустроили на 
постоянные рабочие места, в этом году – 6 тысяч участников, 
из которых уже 5 тысяч обеспечены рабочими местами.

– Для расширения возможностей ежегодно организуются 
краткосрочные курсы до шести месяцев на рабочем месте 
у работодателей и в учебных заведениях, учебных центрах, 
– отметил он. – Всего их прошли 325 человек, в том числе 
50 – на рабочем месте.

Важно, что специальности подбирают обдуманно, с 
учетом запроса работодателей. В прошлом году готовили 
трактористов-машинистов сельскохозяйственного произ-
водства, электрогазосварщиков, станочников деревообра-
батывающих станков, продавцов, кондитеров, бухгалтеров 
и соцработников. 

По словам Рината Сергеевича, обучающимся выплачива-
ют стипендию, помогают с оплатой проезда, проживания и 
прохождением медосмотра. Работодателям, самостоятельно 
обучающим на рабочем месте, государство компенсирует 
стоимость обучения. Пройти курсы и получить безвозмезд-
ный грант безработные и граждане из социально уязвимых 
категорий в СКО могут на курсах обучения основам пред-
принимательства «Бастау бизнес». Их уже не первый год 
проводят в онлайн-режиме. Что касается грантов, то в этом 
году его размер вырос в два раза – до почти 1,4 млн тенге. Эти 
средства можно потратить на покупку инвентаря для бизнеса, 
орудий труда, технологического оборудования, скота, птицы, 
саженцев, кустарников, семян и рассады, аренду помещения. 

В прошлом году гранты получили 688 начинающих пред-
принимателей региона. В том числе: 21% – многодетные и 
малообеспеченные семьи, 48% – молодежь до 29 лет, 66 
лиц с инвалидностью, 114 граждан из числа переселенцев 
и кандасов, 30 – воспитывающих ребенка-инвалида и по-
терявшие кормильца.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото предоставлено Рavlodarnews.kz

В 80-е годы прошлого века от Иртыша на 
восток – в противоположную сторону от 

канала им. К. Сатпаева – в глубь безводных 
степей начали прокладывать второе рукот-
ворное русло. Оно должно было пройти по 
территории двух районов – Павлодарского 
и Успенского. В окрестностях села Зангар 
(около 20 км от Иртыша) запланировали 
водохранилище, от которого по малым 
каналам и трубопроводам иртышская вода 
должна была направиться в несколько 
окрестных сел, рядом с которыми должны 
были возникнуть плантации поливного 
земледелия, площадью 10 000 гектаров и 
животноводческие фермы.

На Иртыше была возведена мощная 
насосная станция, а в сторону Зангара 
проложен магистральный канал. По ходу 
его строители соорудили еще три насосные 

станции, сделали прудовое хозяйство, про-
вели ЛЭП, оборудовали на водохранилище 
пляжную зону. Одним словом – готовились 
к пуску этой обводнительной системы. Но 
тут началась перестройка, спад в эконо-
мике, затем – распад СССР, вновь спад в 
экономике, затишье на стройке. В итоге, все 
более-менее ценное в устройстве канала 
начали разворовывать. Осталось лишь ложе, 
да остов главной насосной.

Позже к достройке канала возвращались 
еще дважды (последний раз в 2020 году) 
и даже наметили в 2021-м завершить 
работы полностью, а в минувшем – начать 
подачу воды. Этого не произошло, так как 
республиканский бюджет перестал финан-
сировать стройку и канал вновь стал зарас-
тать бурьяном и заполняться наносимым 
песком. Таким образом, степь и аграрии, 
недополучив 

11 кубометров воды в секунду (за сезон 
– до 40 миллионов кубов иртышской воды), 
потеряли, по подсчетам специалистов, 250 
тысяч тонн продукции, или 25 миллиардов 

тенге к валовому районному продукту по 
сельскому хозяйству.

Такое положение дел было недопустимо 
далее терпеть, и поэтому канал Иртыш – 
Успенка наметили достроить в этом году. 
Тем более что финансирование проекта 
возобновили. Хотя его пришлось коррек-
тировать из-за роста цен на материалы: 
сметы составляли еще до пандемии. Но 
подрядчики отказались от польских на-
сосов, заменив их китайскими. И в целом 
проект не стал дороже. В «Казводхозе» 
заверили, что вписываются в изначальный 
бюджет – 7,7 миллиарда тенге.

– Три аванкамеры сделали, еще три – в 
этом году. Облицовка канала готова на 
10 километрах, осталось 2,5 километра. 
Материалы есть, – сообщил заместитель 
директора канала им. Сатпаева Адильбек 
Шапатов. – Насосную еще не построили. 
Остается и новая подстанция. Она почти за-
вершена, в июне проведем пуско-наладку.

То есть, по заверениям строителей, дан-
ный гидротехнический долгострой будет 

сдан в эксплуатацию к концу года. При 
этом, повторюсь, введение водоканала в 
Павлодарском районе позволит орошать 
около 10 тысяч гектаров угодий. Шесть 
тысяч из них уже закреплены за землеполь-
зователями. И здесь исполнительная власть 
региона обозначила параллельную задачу: 
фермерам уже сейчас следует готовиться 
к тому, чтобы после запуска канала весь 
орошаемый массив был в работе. 

Открытие канала – только половина 
решения. Нужно подготовить и самих фер-

меров: понять, есть ли у них финансы, смогут 
ли они реализовать проекты, потребуются 
ли кредиты.  То есть, от акимата требуется, 
чтобы предприниматель стабильно знал, 
что земля и вода будут, и исполнительная 
власть полностью обеспечит необходимую 
инфраструктуру: электричество, водоснаб-
жение, проезд весной. Ну, а если в этом году 
подрядчик не сможет запустить канал, то 
нужно будет передать проект региону. Тогда 
его достроят за счет местного бюджета.    

Отступать дальше нельзя.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск 

Сегодня учеными Национальной 
научной лаборатории коллек-

тивного пользования Восточно-
Казахстанского университета им. 
С. Аманжолова совместно с рядом 
крестьянских хозяйств ВКО и 
Жетысуской области интенсивно 
ведется работа по разработке 
инновационных технологий, по-
вышающих продовольственную 
и продуктовую безопасность в 
агрохозяйстве на принципах «ор-
ганического земледелия» и изуче-
нию возможности их применения 
в зависимости от региональной 
специфики.  

«Исследования показали, что 
благодаря переработке сельско-
хозяйственных отходов, например, 
шелухи семян подсолнечника, 
соевой шелухи, пшеничной со-
ломы и т.д., выделяется целлю-
лоза с низкой стоимостью, не-
ограниченными запасами сырья 
и возобновляемыми запасами, 
которая способна сорбировать и 
удерживать влагу на своей основе 
и обладает удобрительными и сти-
мулирующими свойствами. Таким 
образом, разработка «почвенного 
кондиционера», чувствительного 
к температуре, помогает регули-
ровать выделение влаги из-за 
изменения температуры почвы», 
– рассказала заместитель пред-
седателя правления, проректор 

по стратегическому развитию и 
научной работе университета им. 
С. Аманжолова, доцент, членкор 
АПНК (Казахстан) и МАПН (Россия) 
Ирина Ровнякова. 

Казахстан сегодня занимает 
лидирующие позиции по объему 
АПК в Центральной Азии, поэтому 
развитие органического сельского 
хозяйства является крайне акту-
альной задачей. 

«Исследовательская работа в 
этом направлении ученых нашей 
страны еще пока в разработке. 
Стоимость нашей разработки в 1,5-
2 раза ниже, чем у коммерческих 
продуктов. Свою заинтересован-
ность в проекте уже выразили 
крестьянские хозяйства «Дружба» 
и «Гусенов», занимающиеся плодо-
во-ягодным, соевым, пшеничным 
направлением ВКО и Жетысуской 
области. Более того, поступило 
предложение по дополнительному 
финансированию проекта», – со-
общила Ирина Ровнякова. 

Ученые лаборатории биотехно-
логий работают над сохранением 
генофонда картофеля методом 
in vitro. Так, в настоящее время 
хранятся 112 микрогенафонных 
и 8 гибридных сортов картофеля 
отечественной и зарубежной 
селекции, среди которых 17 со-
ртов адаптированы к климату и 
почвам Восточного Казахстана, 
а «Изольда», «Восточный-1», 
«Мастер», «Таврия», «Шакирд» 

являются собственными сортами 
университета. 

Для обновления семенного 
материала совместно с ТОО «Ка-
зэгрокс» разработаны однолетние 
питомники-клоны с размножением 
20 сортов картофеля в контей-
нерах, урожайность которых со-
ставляет 4,5 т/га. Наряду с этим, с 
Опытным хозяйством масличных 
культур и крестьянским хозяйством 
«Дружба» проводятся комплекс-
ные исследования по составлению 
карты заболеваний, с которыми 
сталкиваются растениеводы, вы-
ращивающие сою, с проведением 
микологических исследований 
болезней сои. 

«Что касается совершенно но-
вого направления «Точное земле-
делие и интеллектуальный анализ 
данных», лаборатория цифровых 
технологий и моделирования 
осуществляет сотрудничество 
с Алтайским государственным 
университетом (г. Барнаул) в 
рамках проекта «Исследование 
и разработка методов поддержки 
принятия агротехнологических 
решений на основе технологий 
точного земледелия». Целью 
проекта является повышение 
эффективности агротехнологиче-
ских решений и распространение 
передового агрономического 
опыта среди малобюджетных 
крестьянских хозяйств за счет 
разработки технологической 

платформы поддержки точного 
земледелия, – продолжает Ирина 
Ровнякова. – Суть точного земле-
делия заключается в управлении 
продуктивностью посевов c уче-
том неоднородности и вариабель-
ности среды их произрастания. 
Точное земледелие интегрирует 
новые цифровые технологии с 
агрономическим опытом в целях 
повышения продуктивности агро-
экосистем». 

Кстати, основная идея про-
екта заключается в разработке 
технологий точного земледелия, 
доступных для применения в 
малобюджетных агропредприя-
тиях и их распространении через 
программную платформу, ведь на 
сегодняшний день в Казахстане 
существует огромное количество 
мелких крестьянских хозяйств, 
которые из-за высокой стоимости 
и отсутствия опыта не способны 
внедрить данные технологии. 

Благодаря научным идеям от-
ечественных ученых, виртуозно 
превращающимся в конкретные 
проекты, аграрии нашей страны 
(в том числе, мелких и небогатых 
хозяйств) имеют возможность 
реализовать их в свою практику, 
добиваясь при этом высоких уро-
жаев, качественной продукции, 
впечатляющих результатов в эф-
фективном развитии растениевод-
ства, животноводства и земельных 
отношений.

Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай, 
фото из архива ДК

В текущем году в области пла-
нируется сев яровых культур 

на площади 4,9 млн га. Это не-
много больше, чем в прошлом 
году, когда объем составлял 4,8 
млн га. Зерновыми и зернобо-
бовыми нынче будет засеяно 4 
млн га, под масличные отводится 
750 тыс. га. Это больше уровня 
2022 года.

ГАДАНИЕ НА… 
«ЗЕРНОВОЙ ГУЩЕ»

На фоне снижения цен на зер-
но, аграрии пытаются переходить 
на более рентабельные культуры. 
Как поделился сомнениями с ДК 
сельхозтоваропроизводитель 
из Костанайского района, какая 
культура будет востребована 
осенью – сложно сказать. 

– Эксперты из Национальной 
ассоциации экспортеров сообща-
ли, что осенью в Казахстане оста-
нется слишком большой остаток 
зерна, и стоимость пшеницы 
расти не будет. Если мы опять 
получим хороший урожай зерна, 
я даже не знаю, куда его дену. 
У многих продукция прошлого 
года еще на складах. Решил, что 
в этом году уделю больше вни-
мания масличным, – сообщил 
крестьянин.

Между тем, как заявляют экс-
перты, самым востребованным 
из масличных сейчас является 
подсолнечник.

– На первом месте находится 
подсолнечник. На втором – со-
евые бобы, так как высокобелко-
вый соевый шрот – обязательный 
компонент в рационе птицы. 
Нужна ежемесячная стабильная 
поставка, поэтому направление 
переработки сои будет непре-
менно развиваться. Рапсовый 
шрот более востребован в раци-
оне КРС молочного направления, 
а в Казахстане взят курс на актив-
ное развитие молочно-товарных 
ферм. Что касается льна – мы 
скоро открываем рынок Китая в 
плане экспорта льняного шрота 
и жмыха. Ранее мы стабильно 
отправляли в КНР лишь льняное 
масло. Именно на эти 4 культуры 
будут ориентироваться мас-
лозаводы Казахстана, которые 
готовы их стабильно закупать 
для переработки, – рассказал 
председатель правления На-
циональной ассоциации пере-
работчиков масличных культур 
Ядыкар Ибрагимов. 

ЧТО ПОСЕЕМ, ТО И ПОЖНЕМ
Так или иначе, практически все 

сельхозформирования области 
приступили к весенне-полевым 
работам. Сейчас идет закрытие 
влаги, работы запланировано 
провести на всей площади яро-
вого сева. Уже обработано более 
1,8 млн га, это 38% от намеченной 
площади. 

– Для обеспечения потреб-
ности населения в социально 
значимых продуктах питания 

увеличиваются площади гречи-
хи, ею будет засеяно 16,3 тыс. га. 
Идет рост посадки картофеля, 
площади составят 3875 га, годом 
ранее эта цифра составляла 3707 
га. Площади овощных культур в 
сельхозпредприятиях составят 
1123 га, в 2022 году – 1078 га, – со-
общил руководитель управления 
сельского хозяйства области 
Тимур Бисимбаев.

Еще одна из задач на текущий 
год – увеличение объемов вне-
сения минеральных удобрений. 
В последние два года, вследствие 
засухи и нестабильного финан-
сового состояния сельхозтоваро-
производителей, объемы их при-
обретения заметно снизились. 
В 2022 году было внесено лишь 
48 тыс. тонн. Между тем, извест-
но, что за недостаток гумуса в 
почве аграриев будут штрафо-
вать. Коми¬тет по управлению 
земельны¬ми ресурсами заявил, 
что примет меры воздействия 
к землепользова-телям, допу-
стившим снижение содержания 
общего гумуса более чем на 5%, 
содержания азота, фосфо¬ра и 
калия – более чем на 20%.

– Планируем активизировать 
работу, внести порядка 70 тысяч 
тонн удобрений. На сегодня 
сельхозформированиями за-
ключены договоры на поставку 
37,3 тыс. тонн. Тем более что го-
сударственная поддержка в этом 
направлении обеспечивается, 
сельхозтоваропроизводителям 
возмещается 50% затрат от стои-
мости приобретения удобрений, 
– отметил Тимур Бисимбаев.

В целом, помимо увеличения 
объемов минеральных удобре-
ний, основная задача аграриев 
– совершенствование структуры 
посевных площадей. 

– Помимо высокодоходных 
масличных культур, в севооборо-
тах должны быть зернобобовые 
культуры, различные виды кор-
мовых. Это будет способствовать 
требованиям по рациональному 
использованию земельных ре-
сурсов, сохранению почвенного 
плодородия, – сообщил глава 
сельхозуправления. – Остается 
и задача по максимальному обе-
спечению населения области со-
циально значимыми продуктами 
питания местного производства 
– крупяными, картофелем и 
овощами. 

ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ. 
СТРАДАЕТ ТЕХНИКА 

В целом посевная кампания 
должна пройти в регионе благо-
получно, считают чиновники. 
Семенами на проведение по-
севных работ аграрии обеспе-
чены – имеется 514 тысяч тонн. 
В достаточном количестве вы-
делено дизтопливо по льготным 
ценам, машинно-тракторный 
парк полностью подготовлен 
к работе. Семеноводческими 
хозяйствами области с урожая 
2022 года заготовлено для со-
ртообновления и сортосмены 3,5 
тыс. тонн оригинальных семян, 

ВОДНЫЙ ВОПРОС

Канал выходит из долгостроя

Бюджетное земледелие, ведущее к богатству 
Динамичному развитию агропромышленного комплекса в восточном регионе страны и продовольственной 
безопасности государства в целом способствуют активные исследования и работа ученых над проектами 
в сфере АПК. 

22,8 тыс. тонн семян элиты и 21,4 
тыс. тонн семян 1-3 репродукций. 
Всего имеется 47,7 тыс. тонн се-
мян высоких репродукций. При 
закладке на хранение проведен 
анализ на всхожесть, весь объем 
соответствуют посевным стан-
дартам. В семенные лаборатории 
поступили образцы на 510,9 тыс. 
тонн, или 99% от всего объема. 

– Научными учреждениями 
рекомендуется проводить сев 
пшеницы сортами с различны-
ми сроками созревания. Соот-
ношение их в посевах должно 
составлять: 30% раннеспелых, 
50% – среднеспелых, 20% – 
среднепоздних сортов. 

Что касается наболевшего во-
проса о топливе, то в области 
из выделенных 73 тысяч тонн 
льготного дизеля, февральский 
и мартовский объемы полностью 
выбраны. Ведется работа по 
оплате и поставке апрельского 
объема – 17,5 тыс. тонн. Отпускная 
стоимость дизтоплива от опера-
торов не превышает 223 тенге за 
литр – на 14% ниже рыночных цен, 
установленных на АЗС.

В посевной кампании примут 
участие 22,4 тыс. тракторов, 21,8 
тыс. сеялок, 1210 широкозахват-
ных посевных комплексов и дру-
гой техники. Суточная выработка 

имеющихся агрегатов составит в 
пределах 300 тысяч га, из них 190 
тысяч га приходятся на работу 
посевных комплексов, которыми 
планируется 2,9 млн. га из 4,8 
млн га площади ярового сева. 
Однако с обновлением парка в 
регионе не все гладко, учитывая 
идущие вверх цены на технику 
и комплектующие. В среднем за 
последние пять лет обновление 
по основным видам сельскохо-
зяйственной техники составило 
2,6%, что явно недостаточно при 
нормативных 6%.

НОВАЯ ФИНПЛАТФОРМА 
«ВИСНЕТ»

Всего в текущем году аграриям 
Костанайской области предусмо-
трено выделение 59,4 млрд тенге 
бюджетных средств, из них 40,5 
млрд тенге – субсидии; 18,9 млрд 
тенге – кредитование. В том чис-
ле 10,5 млрд тенге – это субсидии, 
выделенные растениеводству; 
7,5 млрд тенге – животноводство; 
22,5 млрд тенге на прочие на-
правления. 

– В текущем году фермеры 
региона получают финансирова-
ние по новой системе, – говорит 
Тимур Бисимбаев. – С начала 2023 
года Министерство сельского 
хозяйства ввело новую госу-

дарственную информационную 
систему субсидирования (ГИСС). 
За время работы портала Qoldau 
у аграриев имелись различные 
нарекания. Одно из них связано 
с тем, что за доступ к системе 
субсидирования, они раз в год 
оплачивали разработчику пор-
тала абонентскую плату. Сумма 
оплаты зависела от размера суб-
сидирования. Новая платформа 
ГИСС работает бесплатно, как 
для предпринимателей, так и для 
госорганов. Однако в настоящее 
время к ГИСС имеются нарекания 
не только с нашей стороны как 
госоргана, но и со стороны полу-
чателей субсидий. Минсельхоз 
принимает меры по функцио-
нальной доработке ГИСС, на что 
затрачивается значительное 
время. В целом по субсидиро-
ванию животноводства прием 
заявок и выплата осуществляется 
с февраля; по субсидированию 
растениеводства: семена – с 
февраля по май (в зависимости 
от вида субсидий- ред.). По инве-
стиционным субсидиям и субси-
дированию процентной ставки 
приём заявок осуществляется, 
выплаты – с мая. На текущую дату 
сельхозтоваропроизводителям 
выплачено 3 млрд 632 млн тенге. 

Что касается программ льгот-

ного кредитования весенне-по-
левых работ, на сегодня через 
Аграрную кредитную корпо-
рацию профинансировано 474 
заявок сельхозформирований 
на сумму 31 млрд тенге. По 
форвардному закупу через Прод-
корпорацию выделено свыше 7 
млрд тенге. Координационным 
советом одобрено 100 заявок 
на 6,7 млрд тенге. По выдаче 
товарного кредита поступила 21 
заявка на 274,5 тыс. тонн. Коор-
динационным советом одобрено 
15 заявок на 253 тыс. тонн. 

– Одним из важных условий, 
влияющих на продуктивность 
сельскохозяйственных культур, 
является своевременное вы-
полнение комплекса мер по 
защите посевов от сорных рас-
тений и вредных организмов. 
На текущий год прогнозируется 
развитие и распространение 
вредителей и болезней сельхоз-
культур на площади 773,3 тыс. га. 
Стадные саранчовые, зерновая 
совка, ржавчина, септориоз и 
другие. Из них болезни зерновых 
культур – на площади 190 тыс. га, 
вредителей – почти 160 тыс. га.

Обработка стадных видов са-
ранчовых в южных районах об-
ласти ежегодно осуществляется 
за счет средств республиканского 
бюджета, на текущий год необхо-
димые мероприятия также запла-
нированы, – сказал руководитель 
управления сельского хозяйства. 

В рамках бюджетной програм-
мы субсидирования приобрете-
ния пестицидов для химобра-
ботки посевов, в текущем году в 
местном бюджете предусмотре-
но 4,6 млрд тенге. И, конечно, 
хорошему урожаю способствует 
оптимальная погода. По данным 
Казгидромета, прогноз влаго-
запасов на период весенне-по-
левых работ на большей части 
области прогнозируется как 
удовлетворительный.

В одном из основных зерносеющих регионов 
Казахстана – Костанайской области – идут весенние 
работы на полях. Структура посевных площадей в этом 
году выглядит немного иначе, чем в предыдущие 
годы. Аграрии отдают под востребованные на рынке 
масличные культуры больше площади. Чиновники же 
говорят, что, помимо высокодоходных масличных, 
в севооборотах должны быть зернобобовые культуры, 
а также различные виды кормовых. И перед 
крестьянами ставят задачу по максимальному 
обеспечению населения социально значимыми 
продуктами питания. Поэтому объем сева гречихи, даже 
несмотря на ее дешевизну, было решено увеличить. 

Как отсеяться весной,  
чтоб не остаться  
«на бобах» осенью



ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Применение радиофармацевтических 
препаратов на основе 18- фтордезок-

сиглюклозы и радиофармпрепарата Галлий 
68 позволит проводить диагностику боль-
шинства злокачественных новообразований 
и патологий. 

Как сообщили в Информационном центре 
ВКО, обучение и подготовка специалистов 
Центра онкологии и хирургии пройдет 
на базе лучших клиник Израиля. Кроме 
этого, в рамках меморандума о взаимном 
сотрудничестве планируется подготовить 
специалистов на базе медицинского центра 
Управления делами Президента РК. 

Исследования в новом центре в рамках 
гарантированного объема бесплатной ме-
дицинской помощи будут доступны всем 
нуждающимся в них пациентам.  

Также планируется создание маммоло-
гического центра, оснащенного современ-
ным цифровым оборудованием, которое 
позволит проводить раннюю, углубленную 

диагностику, повысить точность скрининга. 
Запланировано и открытие реабилитаци-
онного отделения для оказания восстано-
вительного лечения онкобольным. 

В дальнейших планах – новое отделение 
эндоскопии с модернизированным обору-
дованием для улучшения профилактических 
осмотров, а также повышения качества 
скрининга и ранней диагностики болезней. 
Вместе с тем, планируется оснащение совре-
менным оборудованием централизованной 
лаборатории, отделения дневного стацио-
нара химиотерапии и радиологии. В этом 
году на развитие системы здравоохранения 
ВКО из областного бюджета на закуп медо-
борудования, обучение специалистов, стро-
ительство объектов и капитальный ремонт 
медицинских учреждений предусмотрено 
выделить 30 млрд тенге. 

«В прошлом году в здравоохранение 
области было вложено 26 млрд тенге, из 
них 3,3 млрд тенге направлено на закуп 
оборудования, 0,7 млрд тенге – на обучение 
специалистов, 15,7 млрд тенге – на строи-

тельство объектов. В дальнейшем, до 2025 
года планируется приобретение медобо-
рудования на 5,6 млрд тенге, в том числе, 
компьютерных томографов для районных 
больниц», – проинформировал аким ВКО 
Даниал Ахметов.

Помимо этого, в области продолжается 
строительство уникального Центра гема-
тологии, начато возведение больничного 
комплекса со стационаром на 140 коек и 
поликлиники на 500 посещений в городе 
Риддере, планируется возведение по-
ликлиники в поселке Касыма Кайсенова 
Уланского района. 

По словам акима области, в рамках мо-
дернизации сельского здравоохранения за-
планировано строительство 36 медицинских 
объектов на сумму 7,9 млрд тенге, до конца 
года планируется провести капитальный 
ремонт в 16 медицинских организациях на 
3,2 млрд тенге. Следует отметить, что вло-
жение средств в здравоохранение региона 
позволило повысить высокотехнологичную 
медицинскую помощь: семь медицинских 

организаций области оказывают сегодня 
33 вида высокотехнологичных услуг, что 
составляет 42% от общего количества по 
республике, а до конца года планируется 
внедрить еще 17. 

«За пять лет количество оказанной вы-
сокотехнологичной медицинской помощи 
выросло в 5 раз, а с начала текущего года 
– в 2 раза. К тому же, в прошлом году было 
оказано 2610 видов специализированной 
медицинской помощи, и за год дополни-
тельно внедрено 689 ее видов», – отметил 
аким ВКО.

Для решения этих задач требуются 
высококвалифицированные специалисты. 
«В прошлом году в ведущих зарубежных 
клиниках России, Израиля и Германии об-
учение и повышение квалификации прошли 
36 медработников области по вопросам 
гематологии, нейрохирургии, кардиологии, 
материнству и детству, – сообщил Даниал 
Ахметов. – В текущем году запланировано 
обучение 27 врачей в клиниках Израиля, 
Латвии, Германии и России. Всего с 2017 года 
свою квалификацию повысили за рубежом 
210 специалистов области за рубежом». 

Медицина модернизируется 
В Восточно-Казахстанской области на базе многопрофильного центра онкологии и хирургии 
появится центр ПЭТ-КТ, предназначенный для ранней диагностики онкозаболеваний. Проект 
на сумму 5,2 млрд тенге будет реализован в соответствии с «Комплексным планом по борьбе 
с онкологическими заболеваниями в РК на 2023-2025 годы» и продолжает масштабную 
цифровизацию отрасли.
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ЭПОХА И ЛИЧНОСТЬ

Баян ДЖОЛДАСБЕКОВА, декан 
филологического факультета 
КазНУ имени аль-Фараби, доктор 
филологических наук, профессор  
Айнакуль ТУМАНОВА, доктор 
филологических наук, профессор 
кафедры русской филологии и мировой 
литературы

Организаторами этого кругло-
го стола являются Филологи-

ческий факультет КазНУ имени 
аль-Фараби (под руководством 
декана факультета Б.У. Джолдас-
бековой), ППС кафедры русской 
филологии и мировой литера-
туры (во главе с заведующей 
кафедрой К.О. Таттибековой). В 
качестве организаторов-партне-
ров выступили Российский уни-
верситет дружбы народов (г. Мо-
сква, Россия), Кызылординский 
государственный университет 
имени Коркыт ата (г. Кызылорда, 
Казахстан).

Модераторами – доктором фи-
лологических наук, профессором 
кафедры русской филологии Каз-
НУ имени аль-Фараби Асланом 
Жамелевичем Жаксылыковым и 
доктором филологических наук, 
профессором кафедры русской 
филологии и мировой литерату-
ры, исполнительным директором 
НИИ тюркологии и алтаистики 
КазНУ имени аль-Фараби Нурсулу 
Жамалбековной Шаймерденовой 
была создана особая творческая 
атмосфера и душевный диалог.

Поздравительные слова, адре-
сованные нашему юбиляру, 
поступили из разных стран и 
городов: России (г. Москва), Ка-
бардино-Балкарской Республи-
ки (г. Нальчик), Казахстана (гг. 
Астана, Кызыл-Орда, Алматы) 
и др. Приняли личное участие в 
поздравлении юбиляра  доктор 
филологических наук, профессор 
КазНУ имени аль-Фараби, прези-
дент КазПРЯЛ, член Президиума 
МАПРЯЛ  Элеонора Дюсеновна 
Сулейменова, директор Инсти-
тута русского языка (ИРЯ) Рос-
сийского университета дружбы 
народов Анжела Викторовна Дол-
жикова, заведующий кафедрой 
русского языка и межкультурной 
коммуникации, д.ф.н., профессор 
ИРЯ РУДН  Владимир Павлович 
Синячкин, профессор, доктор 
филологических наук, профессор 

кафедры русской и зарубежной 
литературы Кабардино-Балкар-
ского государственного универ-
ситета им. Х.М. Бербекова Зухра 
Ахметовна Кучукова, писатель, 
прозаик, профессор Евразийско-
го Национального университета 
имени Л.Н. Гумилева Амиржан 
Каирович Альпеисов и многие 
другие. 

От лица ректора КазНУ имени 
аль-Фараби, доктора филологиче-
ских наук, профессора Жансейта 
Кансеитовича Туймебаева вы-
ступил директор административ-
ного департамента университета 
Абулхаир Аблакимович Аубаки-
ров. Он зачитал текст поздрав-
ления, вручил благодарность 
и памятные подарки от имени 
университета.

Элеонора Дюсеновна Сулейме-
нова произнесла поздравления 
юбиляру в неожиданном формате 
– в творческом эссе «Бахыт Каир-
беков в детские годы», составлен-
ном из фрагментов произведений 
поэта и личных размышлений. 
Эссе Э.Д. Сулейменовой вызвало 
восхищение и пробудило массу 
положительных эмоций в душе 
каждого слушателя.

Особенно трогательно прозву-
чали слова-поздравления Зухры 
Ахметовны Кучуковой. Помимо 
поздравлений, адресованных 
юбиляру, она рассказала о глу-
боком уважении к казахскому 
народу (к его традициям, обыча-
ям, культуре) и о его почитании, 
привитых в ней ее матерью. Низ-
кий поклон Казахстану, народу 
Казахстана.

Вместе с адресными слова-
ми-поздравлениями от имени 
руководства Казахского нацио-
нального университета имени 
аль-Фараби, филологического 
факультета, кафедры русской 
филологии и мировой литерату-
ры, с продолжительными  ова-
циями и прекрасными букетами 
цветов, юбилейными подарками 
от каждого выступающего Бахыт 
Гафуович Каирбеков удостоен 
Высшего диплома и памятной 
медали от имени Академии ху-
дожеств Казахстана.

В пленарной части круглого 
стола с интересными, душев-
ными докладами, посвящен-
ными юбиляру, его творчеству 
выступили профессор, доктор 
филологических наук, профес-
сор кафедры русского языка 
ИРЯ РУДН Улданай Максутовна 
Бахтикиреева с темой доклада 
«Кочующий в мирах медиум» 
(г. Москва, Россия), доктор PhD, 
ученица кафедры русской фило-
логии и мировой литературы 
КазНУ имени аль-Фараби, док-
тор PhD – ныне доцент кафедры 
русского языка и межкультурной 
коммуникации ИРЯ РУДН Ольга 
Александровна Валикова с докла-
дом на тему «Бахыт Каирбеков: 
«мне вольность гордая твоя…» 
(г. Москва, Россия), кандидат 
филологических наук, препода-
ватель кафедры русского языка 
ИРЯ РУДН Ульяна Владимировна 
Овчеренко с темой доклада «Вик-
тор Бадиков: стенография души 
Бахыта Каирбекова» (г. Москва, 
Россия) и другие.

Так, например, Улданай Максу-
товна отметила, что Бахыт Каир-
беков – удивительный по своей 
природе человек. Это отражается 
прежде всего в его имени Бахыт: 
в переводе с казахского языка 
слово «бақыт» означает счастье, 
«бақытты» – счастливый, «бақыт 
берген, әкелген» – дарующий 
счастье…, а он действительно 
всем дарит радость и счастье. 
Он – чудо-человек, вобравший 
в себя тайны двух тысячелетий, 
пишущий на русском языке, и 
при этом глубоко национален – 
он «пуповиной» связан с родной 
землей: 

Когда в степи моей
Умолкнут кузнечики,
Я умру...  
«Связь времен четко прослежи-

вается в поэтическом творчестве 
Бахыта Каирбекова – и это уди-
вительно…», – говорит Уладанай 
Максутовна. В связи с этим и 
название ее доклада звучит так: 
«Кочующий в мирах медиум». В 
завершение своего выступления 
она порекомендовала студентам, 
магистрантам, докторантам 
исследовать непочатый край 
творчества уважаемого поэта 
(см. выступление в материалах 
круглого стола).

С описанием и высокой оцен-
кой деятельности Бахыта Гафу-
овича Каирбекова в качестве 
переводчика выступил его друг, 
соратник – писатель, прозаик, 

профессор Евразийского Наци-
онального университета имени 
Л.Н. Гумилева Амиржан Каирович 
Альпеисов. Продолжением дан-
ной темы явился доклад следу-
ющего участника круглого стола 
– кандидата филологических 
наук, доцента, переводчика Ляй-
лы Оразакынкызы Аскар на тему 
«Творчество казахских писателей 
в переводах». Она поделилась 
примерами прекрасного перево-
да Б. Каирбекова произведений 
казахских писателей и поэтов. 
Например:

Кристально-чистый камень
На дне реки лежит.
Кристально-чистый образ
На дне души лежит.
Со дна реки тот камень
Волна могучая подымет.
Со дна души тот образ
Печаль великая подымет 

(перевод фрагмента поэтиче-
ского произведения Асана Кайгы, 

XV век);
Оглянись – невежество черною 

стеной
Окружило и теснит к пропасти 

крутой!
Хватит нам делиться в доме 

меж собой,
Склоки позабудем, свары все – 

долой!
Рассыпаться хватит нам в ты-

сячи горошин,
Нам родник бы отыскать – доли 

всем хорошей! 
(перевод отрывка из стихот-
ворения Магжана Жумабаева 

«О, казахи, мои!»). 
Интересным и содержатель-

ным материалом на основе дис-
сертационного исследования, 
посвященного переводческой 
деятельности Б.Г. Каирбекова, 
явилось выступление кандидата 
филологических наук, доцента 
Западно-Казахстанского универ-

Бахыт Каирбеков. 
Кочующий в мирах 
медиум
23 февраля 2023 года состоялся Международный круглый стол «Пауза 
созерцания. В поисках утраченного: имен и смыслов», посвященный 
70-летию известного казахстанского поэта, переводчика, кинорежиссера, 
сценариста Бахыта Каирбекова. Мероприятие проводилось в рамках научно-
просветительского проекта «Эпоха и личность», к которому подключились тысячи 
почитателей творчества юбиляра.

ситета им. М. Утемисова Бакыт-
гуль Ерсаиновны Шагимгереевой 
(г. Уральск, Казахстан).  Ее доклад 
на тему « … И тогда безутешный 
в нем друга найдет – об одном из 
переводов Бахыта Каирбекова» 
также вызвал живой интерес 
среди участников круглого стола. 

В рамках данного мероприятия 
прошло заседание дискуссионно-
го клуба «Фильмография Бахыта 
Каирбекова». Активное участие 
в дискуссии приняли студенты, 
магистранты, докторанты КазНУ 
имени аль-Фараби. В самом на-
чале заседания клуба выступила 
магистр филологии, преподава-
тель кафедры русской филологии 
и мировой литературы КазНУ 
имени аль-Фараби Адия Тасбу-
латовна Каиржанова с докладом 
на тему «Концепт кочевник в 
творчестве Бахыта Каирбекова». 
Ее выступление вызвало научный 
интерес у слушателей, были зада-
ны ряд вопросов, нацеливающих 
на дальнейшие исследования в 
этом направлении.  

Далее участники круглого стола 
приняли участие в просмотре 
фрагментов фильмов Бахыта Га-
фуовича Каирбекова («Возвраще-
ние к истокам», «Наурыз», «Юрта», 
«Мен саған сабимін»). После 
завершения просмотра фильмов 
была организована дискуссия, в 
ходе которой следует отметить 
яркие и неповторимые выступле-
ния докторантов кафедры русской 
филологии и мировой литературы 
КазНУ им. аль-Фараби Ирины 
Кузнецовой, Жансаи Әден и др.

В завершение заседаний кру-
глого стола слово было предостав-
лено юбиляру – Бахыту Гафуовичу 
Каирбекову. Он тепло, от души по-
благодарил всех за организацию 
и проведение круглого стола, за 
поздравительные речи в его адрес, 
за высокую оценку его творчества, 
его деятельности. Он поделился 
своей радостью: с публикацией 
нового сборника стихов, посвя-
щенных друзьям, общее количе-
ство которых составило 200. Очень 
символично и название сборника 
«Чаша» – пусть чаша наполняется 
радостью, счастьем, удачами… 

Выступление свое он завершил, 
как и положено настоящему поэту, 
стихами:

Мои друзья, вы – зеркала
Моей неопытной души.
Моей надежды ясные глаза.
Лучи сердечного тепла –
Вся моя трепетная жизнь.

* * *
Нам надо бы к друг другу от-

носиться
Как древо к древу,
Как вода к воде,
Водой к корням,
Как к ветке птица –
С душой к душе,
Судьбой к судьбе.

От лица коллектива КазНУ имени аль-Фараби, преподавателей 
филологического факультета, партнеров-организаторов круглого 
стола желаем уважаемому юбиляру – Бахыту Гафуовичу Каирбекову 
крепкого здоровья, счастья, успехов во всех начинаниях, достижения 
поставленных целей и задач. Пусть Муза не иссякает, а хранитель-
ница шанырака – любимая супруга Гульнара пусть будет всегда 
рядом! Пусть творчество Б.Г. Каирбекова будет чудодействующим 
источником для настоящих научных изысканий.
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